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Пролог
В Герценовском университете к Мельпомене всегда от-

носились с должным почтением. В Воспитательном доме, соз-
данном по инициативе И.И. Бецкого, в конце XVIII века про-
водились публичные представления, продолжавшиеся на 
протяжении XIX столетия. В 1920-х годах был создан Студенче-
ский клуб, в котором постоянно проводились конкурсы художе-
ственной самодеятельности и работали драматические коллек-
тивы, чьи спектакли пользовались большой популярностью. В 
начале XXI века университет стал благодатной почвой для создания  
на своей базе профессионального театрального образования.

Акт 1. Будущие Артисты и ПедАгоги
Профессиональное обучение актерскому мастерству в Герце-

новском университете ведется в возглавляемом заслуженным ра-
ботником культуры РФ Ириной Аврамковой институте музыки, теа-
тра и хореографии, где творческие кафедры в содружестве готовят 
специалистов-педагогов, чья судьба будет связана с театром, в том 
числе школьным.

В 2011 году на факультете музыки по инициативе декана  
И.С. Аврамковой был проведен первый набор на специальность 
«Актерское искусство». Организованная в 2017 году кафедра теа-
трального искусства, которую сегодня возглавляет народный ар-
тист РФ Сергей Паршин, стала самой молодой в нынешнем институ-
те музыки, театра и хореографии. Действуют актерские мастерские 
ярких профессионалов – Марии Лавровой, Андрея Максимова, Сер-
гея Барковского, Юрия Цуркану, Василия Реутова, Светланы Вагано-
вой, Кирилла Датешидзе и Тимура Ворохова. Несколько спектаклей 
было выпущено мастерской Сергея Ражука и Натальи Никуленко. 
«Свое мастерство передают студентам широко известные, признан-
ные мастера театрального и киноискусства, которые ежедневно 
посредством конструирования жизни, построения жизнеподобия 
через игровую ситуацию готовят будущих актеров к современной 
театральной практике», – подчеркивает Ирина Аврамкова.

Студенты института постоянно радуют новыми постановками, 
участвующими в различных фестивалях и конкурсах. Традицион-
ным стало участие в Фестивале театральных школ Петербурга «Ве-
шалка» в Кронштадте. Ежегодно студенты и их наставники готовят 
спектакли к праздничным и важным датам, а зрителями становятся 
герценовцы и гости университета.

Акт 2. теАтрАльное сердце
Безусловно, средоточием творческой инициативы обучающих-

ся в Герценовском университете является Студенческий дворец 
культуры, которым руководит Татьяна Хайновская. Дворец предо-
ставляет широкий диапазон возможностей для самореализации и 
обучения сценическому искусству. Художественный руководитель 
Студенческого драматического театра РГПУ им. А.И. Герцена Миха-
ил Разумовский так отозвался о своей работе: «Научить театрально-
му делу невозможно. Но можно научиться. Не только ребята учатся 
чему-то у меня, но и я учусь у них каждый день». 

Благодаря замечательной традиции Герценовских универси-
тетских творческих вечеров состоялись незабываемые встречи сту-
дентов и преподавателей с известными деятелями театра и кино, 
такими как, например, Олег Басилашвили, Михаил Светин, Сергей 
Мигицко, режиссер Андрей Могучий. На подмостках сцены Колон-
ного зала свои спектакли показал молодой театральный коллектив – 
Санкт-Петербургский музыкальный театр драмы и комедии.

В рамках договоров о сотрудничестве Герценовский уни-
верситет наладил связи с Санкт-Петербургским государствен-
ным академическим театром комедии им. Н.П. Акимова и БДТ им.  
Г.А. Товстоногова. Руководитель БДТ Андрей Могучий во время ви-
зита в университет справедливо отметил: «Точек соприкосновения 
у профессий актера и учителя достаточно много. Это, например, 
воспитание зрителей, психологические аспекты этих профессий, 

Занавес открывается!
2019 год Указом Президента Владимира Путина объявлен в России Годом театра. Различные события –  
фестивали, тематические форумы, встречи, мастер-классы, конкурсы – охватят всю страну, а с июня 
по ноябрь в Санкт-Петербурге состоится  Театральная олимпиада.

Пожалуй, никому не надо доказывать, что профессии педагога и артиста многое роднит, а школа и те-
атр – схожие и взаимопроникающие миры. Без преувеличения можно сказать: герценовцы погруже-
ны в театральную жизнь университета с головой, благо возможностей для этого предостаточно – на-
чиная с тех, кто выбрал это своей профессией и обучается в институте музыки, театра и хореографии, 
и заканчивая теми, кто формирует театральные традиции на своих факультетах. 

Вероника Махтина, корреспондент «ПВ»
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просветительская функция. Педагог – главный агент современного 
искусства в обществе». Одним из общих проектов театра и вуза ста-
ла «Педагогическая лаборатория БДТ».

Акт 3. из Аудитории – нА сцену
Волна театральной деятельности охватила многие факультеты 

и институты Герценовского университета. Самым прославленным, 
пожалуй, является музыкальный театр факультета математики 
«Опера Матфака». Более 40 лет из столетней истории факультета пе-
редается эта традиция от одного поколения студентов к другому. За 
это время силами преподавателей и обучающихся было выпущено 
три десятка спектаклей. Художественным руководителем и режис-
сером театра является Елена Шумара.

Стихийные студенческие инициативы, поддерживаемые нерав-
нодушными преподавателями, время от времени возникали на раз-
ных факультетах. К примеру, в середине 1990-х годов на факультете 
изобразительного искусства с аншлагом проходили студенческие 
новогодние спектакли.

Театральным движением в институте детства много лет руково-
дит доцент кафедры педагогики начального образования и художе-
ственного развития Ирина Пелих. Уже более 10 лет на базе Детской 
деревни – SOS в Пушкине реализуется проект «Братья-сестры», в 
ходе которого магистранты ежегодно готовят спектакли для детей, 
а с 2016 года в самом институте проводится Фестиваль сказок, где 
небольшие группы студентов представляют свои варианты извест-
ных сказочных сюжетов. 

Интересный опыт включения театрального действа в студен-
ческую практику предложили в институте философии человека. 
Одним из ярких примеров тому стали творческие находки в про-
странстве музея-заповедника «Херсонес Таврический» – театрали-
зованная экскурсия-квест для детей по объектам античного насле-
дия «В поисках карты Клио» и спектакль «Федра. Две судьбы, одна 
роль», созданный в театральной мастерской института (режиссер – 
доцент кафедры теории и истории культуры Елена Слуцкая). А в ин-
ституте дефектологического образования и реабилитации был соз-
дан проект «Студенческий перчаточный театр кукол – детям с на-
рушением слуха» под руководством доцента Любови Кораблевой.

Акт 4. теАтр кАк диАлог
Язык театра, как известно, не знает границ и может стать надеж-

ной основой международных отношений, особенно когда это каса-
ется поддержки русской культуры за рубежом, где театр является 
мощнейшей стихией погружения в родную культуру. Герценовский 
университет активно поддерживает подобные театральные иници-
ативы. Так, в мае 2018 года в Париже в рамках VIII Фестиваля детских 
театров на русском языке между Герценовским университетом в 
лице проректора по международному сотрудничеству Юлии Кома-
ровой и Ассоциацией «Диалог культур и традиций» был заключен 
договор о долгосрочном сотрудничестве в сфере развития зару-
бежного детского театрального движения на русском языке. «Как 
вы знаете, театр сегодня является одной из немногих сфер живого 
человеческого общения, не опосредованного техническими сред-
ствами. Театральное искусство обладает особой силой воздействия 
как на юного актера, так и на зрителя, побуждая их к со-творчеству и 
со-творению. Безусловно, особой миссией театра является донесе-
ние до общественного сознания идей и ценностей родной страны, а 
в условиях зарубежья особо значимым является то, что театр пред-
стает одним из важнейших средств сохранения и развития русского 
языка и культуры», – отметила в своем выступлении на открытии 
фестиваля Юлия Александровна.

ЭПилог
Театральное творчество студентов очень востребовано в бур-

ной университетской жизни. Молодые артисты активно принимают 
участие в различных событиях, в числе которых концертные про-
граммы на разных площадках Герценовского университета, ново-
годние представления для семей сотрудников РГПУ им. А.И. Герцена 
и детей с ОВЗ, выступления перед абитуриентами в разгар работы 
приемной комиссии и многое-многое другое. Театральные иници-
ативы загораются, как искры, они могут исчезнуть или перерасти 
в пламя, но след их остается в памяти каждого артиста и зрителя.

Официальный сайт Года театра в России 2019
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ВСТРЕчА

15 февраля состоялась встреча датских студентов, изучаю-
щих русский язык в ргПу им. А.и. герцена, с обучающимися 
института экономики и управления.

В Павловском зале студенты Орхусского университета 
(Дания), приехавшие в РГПУ им. А.И. Герцена обучаться 

по программе «Русский как иностранный. Интенсивный курс», 
встретились с герценовцами из института экономики и управле-
ния. Для датских ребят это стало первым тесным знакомством с 
российскими сверстниками. 

Студентов приветствовали советник проректора по между-
народному сотрудничеству Александр Сухарев и менеджер 
ректората Наталья Антонова. Модераторами мероприятия вы-
ступили доцент кафедры управления образованием и кадрового 

менеджмента Татьяна Эмануэль и ассистент кафедры социально-
го управления Кристина Булкина. 

Студенты института экономики и управления подготовили 
разнообразную и увлекательную программу, в ходе которой по-
знакомили датчан с подборкой интересных мест города, расска-
зали о студенческих инициативах и мероприятиях, реализуемых 
в институте.

Датские студенты выразили надежду на то, что за предсто-
ящий семестр в Герценовском университете им удастся выучить 
русский гораздо лучше и, конечно, больше узнать о Петербурге, 
культуре и истории страны. «Русский язык я выбрала потому, что 
в Дании много разных возможностей применения этого языка в 
дальнейшем. Можно работать учителем, переводчиком. Это вос-

требовано в армии, полиции, консульствах, туристических ком-
паниях», – рассказала Ева Прислопская. Микель Нёрхольм поде-
лился впечатлениями: «Я решил изучать русский, поскольку хочу 
стать дипломатом. Кроме того, это просто интересный язык и 
возможность узнать новых людей. Мне очень нравится, как здесь 
преподают». Фредерик Риксон уверен, что русский язык ему при-
годится в работе журналиста. Будущему бизнесмену Себастиану 
Расмуссену в изучении русского очень помогает владение поль-
ским языком. Камилла Тегллунд призналась, что русский язык 
очень необычный и интересный, но трудный для нее, особенно 
чтение, однако друзья ей помогают. Владеющий четырьмя языка-
ми Мадс Овергорд выразил уверенность, что русский язык повы-
сит его конкурентоспособность на рынке труда в Дании.

русский язык – это престижноинтеллектуальный вызовОЛИМПИАДА

С
неж

ана М
аж

екенова

10 февраля в ргПу им. А.и. герцена состоялся II тур 
санкт-Петербургской городской олимпиады по мате-
матике.

В олимпиаде на базе факультета математики Герце-
новского университета приняло участие порядка 

300 школьников 6, 7 и 8 классов.
Олимпиада проходила в устной форме и была органи-

зована по традиционной системе «довывод-вывод». В на-
чале олимпиады каждый участник получал четыре задачи, 
называемые «довыводными». Решив их, школьник мог об-
судить свои варианты ответа с одним из членов жюри. На 

решение каждой задачи давалось три попытки. Если три из 
четырех задач были решены верно, участник получал до-
полнительные – «выводные» – и дополнительное время на 
подготовку ответа. 

На время проведения устных туров жюри включило 
в свой состав большое количество добровольных помощ-
ников: студентов, учителей, преподавателей вузов. До на-
чала олимпиады эксперты были проинструктированы, они 
обсудили задачи этого года и возможные пути их решения.

Как и в прошлые годы, участниками состязания также 
стали ребята из других регионов и стран. Поскольку для 
решения олимпиадных заданий нужны не только вычис-

лительные навыки, но и сообразительность, умение ло-
гически рассуждать, большинство участников старается 
готовиться к интеллектуальной борьбе – посещать мате-
матические кружки и репетиторов. Тем не менее, практи-
чески для всех олимпиада – это увлекательная игра, вызов 
своим способностям, возможность встретить единомыш-
ленников.

Ежегодно в подготовке и проведении олимпиады при-
нимают участие Комитет по образованию Правительства 
Санкт-Петербурга, Санкт-Петербургский городской Дво-
рец творчества юных, РГПУ им. А.И. Герцена, СПбГУ, Петер-
бургское отделение Математического института РАН.

– Максим Яковлевич, как Вы оце-
ниваете научную и образователь-
ную базу Герценовского универси-
тета? 

– Мне сложно оценить такую базу 
во всем университете в целом, но у 
меня нет сомнений в том, что РГПУ им. 
А.И. Герцена является сильнейшим 
среди высших учебных заведений, 
ставящих своей задачей подготовку 
педагогических работников. И, кстати, 
я вижу повод для гордости в том, что 
Герценовский университет готовит 
именно педагогов. В последнее вре-
мя в устной речи и документах сло-
во «педагогический» по отношению 
к вузу опускают, и мне кажется, что 
напрасно. Те задачи, которые стоят 
перед системой образования, будут 
решать прежде всего учителя, поэто-
му их подготовка и повышение их ква-
лификации – ключевая задача всей си-
стемы образования. Именно в рамках 
этой задачи наш лицей сотрудничает с 
Герценовским университетом.

– В начале года Вы стали чле-
ном ученого совета РГПУ им.  
А.И. Герцена. Насколько перспек-
тивным Вам видится взаимодей-
ствие «школа – вуз»? 

– В идеале среднее и высшее об-
разование должны «прорастать» друг 
в друга. Мы можем выступать площад-
кой для разработки новых педагоги-
ческих методик и практик, стараемся 
участвовать в подготовке учителей, 
организуя изучение педагогических 
дисциплин в рамках и по запросам 

– Сергей Евгеньевич, какую роль, на 
Ваш взгляд, играет РГПУ им. А.И. Герцена 
в сохранении системы педагогического 
образования в России? 

– Герценовский университет, безуслов-
но, является одним из столпов педагогиче-
ского образования, и знаменит не только 
своей давней историей и традициями, до-
стижениями и перечнем славных имен, 
но и настоящим, планами на будущее. Нам 
удалось, открывая новые образователь-
ные программы, не только не потерять, но 
и сохранить педагогическую направлен-
ность. По-прежнему наши выпускники 
востребованы. И именно РГПУ им. А.И. Гер-
цена должен, с моей точки зрения, с гордо 
поднятой головой возглавить движение 
за сохранение особого статуса, особой 
роли педагогических вузов, которые, под-
держивая фундаментальность и научность 
образования, должны вернуть системоо-
бразующее значение как подготовке, так 
и переподготовке педагогических кадров. 
Именно высокий уровень квалификации 
учителей является залогом того, что страна 
справится со всеми стоящими перед ней  
научно-техническими, оборонными и про-
чими задачами, решение которых опирается 
на ведущую роль школьного образования. 
Степень подготовки педагогов должна слу-
жить гарантией того, что средняя школа и  
система образования в целом станут не 
только давать знания, но и будут социаль-
ным лифтом для юных граждан страны, же-
лающих и способных в будущем внести свой 
вклад в ее развитие и процветание. 

– Расскажите, пожалуйста, об исто-
рии взаимодействия РГПУ им. А.И. Герце-
на и Президентского физико-математи-
ческого лицея № 239. 

– Количество совместных проектов 
всегда было велико и никогда не исчерпы-
валось педагогической практикой студен-
тов различных факультетов на базе лицея 
№ 239. Многие десятилетия преподаватели, 
аспиранты и студенты Герценовского уни-
верситета работали в лицее, участвовали 
в программах дополнительного образо-
вания школьников, проведении предмет-
ных олимпиад, подготовке и проведении 
Летних и Зимних школ. К примеру, в самой 
первой ленинградской городской Летней 
математической школе 1981 года (где, кста-
ти, учился будущий Филдсовский лауреат 
Гриша Перельман) из четырех преподава-
телей трое были из ЛГПИ им. А.И. Герцена, 
и только один представлял Ленинградский 
государственный университет. Всего не пе-
речислишь! Многие ученики наших педаго-
гов впоследствии стали известными в мире 
учеными, разработчиками программного 
обеспечения, преподавателями многих за-
рубежных университетов. Именно РГПУ им. 
А.И. Герцена стоял у истоков создания наше-
го Математического центра для одаренных 
школьников. Без этого сотрудничества не 
было бы интеграции программ основного 
и дополнительного образования, которыми 
могут гордиться и Герценовский универси-
тет, и лицей. Кстати, напомню, что нынеш-
ний его директор, заслуженный учитель РФ 
Максим Пратусевич стал учителем лицея и 
педагогом дополнительного образования, 
еще будучи студентом матфака. 

– Как появилась идея создания со-
вместной лаборатории по работе с ода-
ренными детьми и затем – целого НИИ?

– Идея давно переросла рамки лабора-
тории. Впервые она возникла в 1992 году, 
когда случай свел нас с В.В. Лаптевым, тогда – 

проректором по научной работе, а ныне – 
первым проректором Герценовского уни-
верситета, вице-президентом РАО. Тогда в 
Москве проводилась 33-я Международная 
Математическая олимпиада, и я был членом 
Оргкомитета и старшим координатором 
мероприятия. Узнав об этом, Владимир Ва-
лентинович подробно расспросил меня о 
работе нашего факультета с одаренными 
школьниками, узнал о ее международном 
резонансе и высказал идею о том, что надо 
готовить соответствующих специалистов, 
которые способны вести эту деятель-
ность на более высоком уровне. Но только 
с приходом в Герценовский университет  
С.И. Богданова эта идея стала воплощаться. 
Последнее предложение Сергея Игореви-
ча – создавать не лабораторию, не базовую  
кафедру РГПУ им. А.И. Герцена в лицее, а ин-

ститут, связанный с необходимостью рабо-
ты с особо одаренными и мотивированны-
ми детьми, подготовкой и переподготовкой 
педагогов к этой работе, разработкой для 
нее учебно-методического комплекса как 
для учащихся, так и для педагогов. Кстати, 
в 2020 году 61-я Международная олимпиада 
будет в нашем городе, и проводить ее будет 
Герценовский университет.

– Что необходимо для того, чтобы 
Герценовский университет стал до-
стойной площадкой проведения Между-
народной математической олимпиады 
в 2020 году?

– Это долгая и кропотливая работа, 
связанная не только с математикой, но и с 
многочисленными организационными про-
блемами, размещением, питанием, пере-

движением по городу гостей, культурной 
программой. Это команды около 120 стран, 
свыше 1300 участников олимпиады, руково-
дителей и сопровождающих лиц. Залогом 
успешного проведения состязания будет 
и наш родной город – Санкт-Петербург – 
с его культурными и историческими цен-
ностями, а также своевременное начало 
организационной работы и опыт РГПУ им. 
А.И. Герцена в проведении крупнейших все-
российских и международных мероприя- 
тий, в том числе и финалов всероссийских 
олимпиад.

– Помимо насыщенной педагогиче-
ской деятельности, Вы ведете актив-
ную работу в качестве заместителя 
председателя Общественного совета 
Минобрнауки РФ и помощника Секрета-

ря Общественной палаты РФ. Для чего 
необходима общественная экспертиза, 
и какие задачи перед ней сейчас стоят? 

– Работа Общественного совета крити-
чески важна для оценки любых предлагае-
мых новаций и продолжения модернизации 
образования. Экспертиза любых изменений 
позволила бы предотвратить многие допу-
щенные ошибки, предостеречь нас от не-
продуманных реформ. Увы, много лет этого 
не происходило. В течение долгого време-
ни мы фактически не имели общественной 
экспертизы готовящихся реформ в области 
образования и науки. Точнее, она вместо 
предварительной, предостерегающей ста-
ла последовательной, «карательной», когда 
профессионально-педагогическое сообще-
ство, родительская общественность лишь 
фиксировали ухудшение ситуации уже по-
сле того, как важнейшие (и зачастую оши-
бочные!) решения были приняты.

Начало работы нового Совета под руко-
водством авторитетнейшей Л.А. Вербицкой, 
заместителем которой мне выпала честь 
быть, в значительной степени изменила эту 
ситуацию. К сожалению, реформа управ-
ления, в результате которой образовались 
два новых Министерства и независимый от 
них Рособрнадзор, приостановила деятель-
ность Совета. Сейчас при каждом из этих 
трех органов управления образованием в 
масштабах всей страны должен быть сфор-
мирован новый легитимный Общественный 
совет. А пока общественная экспертиза пе-
реместилась в стены Общественной пала-
ты Российской Федерации, возглавляемой  
В.А. Фадеевым. Помимо комиссии по обра-
зованию и науке, в ней сформирована Ра-
бочая группа по экспертизе итогов реформ, 
которая в ближайшее время должна при-
ступить к работе. 

Перед общественной экспертизой сто-
ит масса первоочередных задач. Это анализ 
итогов реформ, оценка и принятие новых 
стандартов и содержания обучения, состав-
ление перечня учебников, возвращение 
аспирантуре функций подготовки научных 
кадров высшей квалификации, но главное 
сейчас, с моей точки зрения, – восстановле-
ние единого образовательного простран-
ства страны. Единственный позитивный 
сдвиг здесь – это растущее понимание важ-
ности и неотложности этой задачи.

– Чем для Вас стало получение по-
четного звания «Народный учитель Рос-
сийской Федерации»?

– Вы знаете, награды и признание хо-
рошо получать, будучи молодым (смеет-
ся). Тогда они дают возможность долгой и 
плодотворной работы в лучших услови-
ях, позволяют сделать больше, принести 
бóльшую пользу в том, в чем ты достиг 
успехов. Для меня же это в первую очередь 
стало свидетельством поддержки руковод-
ством университета той деятельности, кото-
рой я занимался всю жизнь. Эта поддержка 
вселяет надежду на продолжение работы. 
И вот за это я признателен Герценовскому 
университету, представившему меня к при-
своению высокого звания. Как мне сказали 
в Кремле на церемонии вручения наград, 
народных артистов в стране тысячи, а вот 
народных учителей всего около 70, и я 
горжусь, что стал первым за всю историю 
звания представителем высшей школы, 
получившим его. И рад, что первый и един-
ственный представитель высшей школы, 
получивший это звание, работает в РГПУ им. 
А.И. Герцена. 

особо одаренный учитель новые Задачи – новые реЗультаты

Сотрудничество РГПУ им. А.И. Герцена и Президентского физико-математического 
лицея № 239 имеет длительную историю и уже принесло богатые плоды: и чемпио- 
нов международных олимпиад, ставших гордостью страны, и ученых с мировым 
именем. Успешный совместный опыт теперь послужит базой для нового научно-ис-
следовательского института по работе с одаренными школьниками в области мате-
матики, информатики, технологии и естественных наук. Профессор Герценовского 
университета, народный учитель России, руководитель Санкт-Петербургского Цент- 
ра математического образования при Президентском ФМЛ № 239 Сергей Рукшин 
ответил на вопросы «ПВ» об общем прошлом и будущем вуза и лицея, актуальности 
педагогического образования и общественной экспертизы.

27 ноября 2018 года в Екатерининском зале Кремля Президент России В.В. Путин вручил С.Е. Рукшину знак о присвоении почетного звания «Народный учитель РФ» 

Беседовала Вероника Махтина,  
корреспондент «ПВ»

Беседовала Вероника Махтина,  
корреспондент «ПВ»

Смотрите интервью с Максимом Пратусевичем 
в видеопроекте «ПВ» Диалоги

www.youtube.com/pedvesty

Смотрите интервью с Сергеем Рукшиным  
в видеопроекте «ПВ» Диалоги

www.youtube.com/pedvesty

Почти одновременно свое столетие встретили математический факультет РГПУ им. 
А.И. Герцена и Президентский физико-математический лицей № 239. С 2009 года ди-
ректором лицея является выпускник математического факультета, заслуженный 
учитель РФ Максим Яковлевич Пратусевич. О направлениях современного сотруд-
ничества Герценовского университета и лицея он рассказал в интервью «ПВ».

практической деятельности учителя. 
Нашему лицею полезен как взгляд со 
стороны студентов на то, что проис-
ходит в лицее, так и свежий дух, кото-
рый студенты могут привнести в наш 
лицей.

– В каких направлениях на се-
годняшний момент ведется со-
трудничество между РГПУ им. А.И. 
Герцена и Президентским физико- 
математическим лицеем № 239? 

– Таких направлений довольно 
много. Первое из них – прием сту-
дентов на практику, который мы 
осуществляем ежегодно. В этом году 
существенно расширился спектр на-
правлений этой практики: наряду с 
математиками и физиками, которые 
традиционно приходили в лицей, 
у нас появились студенты-химики, 
историки, а также магистранты ин-
ститута компьютерных наук и тех-
нологического образования.Второе 
направление связано с тем, что у нас 
работает много сотрудников Герце-

новского университета. Прежде всего, 
это профессор кафедры математиче-
ского анализа Сергей Евгеньевич Рук-
шин, который трудится в лицее с 1992 
года и благодаря которому всемирно 
известный Центр математического 
образования в лицее растет, разви-
вается и расширяется. Вместе с ним 
работает еще ряд коллег из Герценов-
ского университета: доцент кафедры 
алгебры Н.Н. Кушпель; старший препо-
даватель кафедры матанализа, много-
кратный лауреат премии Правитель-
ства Санкт-Петербурга за подготовку 
победителей всероссийских и между-
народных олимпиад М.Е. Суслина; 
выпускники факультета физики –  
Д.С. Маркушев, А.С. Тимофеев; победи-
тель конкурса «Учитель года», выпуск-
ник аспирантуры матфака В.Н. Соло-
мин. А педагогами дополнительного 
образования работают студенты ба-
калавриата и магистратуры Д. Павлов,  
М. Шагай, М. Кузнецова, И. Трушихи-
на. Третье направление, которое мы 
стараемся развивать, – исследова-

тельское. В частности, только что у 
нас были специалисты, проводящие 
исследование, посвященное психоло-
гии одаренных детей. В этой области 
мы намерены тесно сотрудничать. И, 
наконец, важное направление, свя-
занное с совместной организацией 
многих мероприятий. Герценовский 
университет и лицей уже много де-
сятилетий участвуют в организации 
Городской олимпиады школьников 
по математике. И я хотел бы поблаго-
дарить коллег за эту работу. Меро-
приятия проходят не только без сучка 
без задоринки, но и при огромной 
личной заинтересованности руко-
водства университета. Ректор Сергей 
Игоревич Богданов и директор цен-
тра по работе с талантливой молоде-
жью и абитуриентами Татьяна Генна-
дьевна Гдалина в этом замечательно 
помогают. Кроме того, перед нами 
предстоит большая задача по органи-
зации Международной математиче-
ской олимпиады в 2020 году. Я считаю 
очень значимым, что Герценовский 

университет назначен ответственным 
с федеральной стороны за проведе-
ние этой олимпиады. В то же время 
наш лицей и Академия талантов яв-
ляются организаторами со стороны 
субъекта федерации. Конечно, со-
трудничество может быть еще более 
многоплановым. И речь здесь идет о 
создании НИИ, в том числе и для того, 
чтобы подготовка будущих учителей 
на базе лицея приобретала большую 
практическую направленность. Когда 
студенты «варятся» в гуще школьной 
жизни, лекции по математике и мето-
дике будут выглядеть более осмыс-
ленными и практически значимыми. 
Студенты начинают увязывать изуча-
емый материал с тем, что они видят 
вокруг. Уже сейчас по четвергам учеб-
ные занятия герценовцев проводятся 
в нашем лицее. 

– В чем специфика работы педа-
гога с одаренными учащимися? 

– Для меня с практической точки 
зрения «одаренный» – на 90% сино-
ним слова «мотивированный», то есть 
тот, кто хочет и интересуется. Соот-
ветственно, наша задача – пробудить 
интерес и держать ребенка в его зоне 
ближайшего развития, двигаясь с по-
требной ему скоростью. Наряду с 
этим возникают сложности психоло-
гического порядка, в том числе свя-
занные с повышенной или, наоборот, 
пониженной склонностью к каким-то 
внешним успехам. 

Визит заместителя председателя Правительства Российской Федерации О.Ю. Голодец 
в Президентский физико-математический лицей № 239 в 2013 году

Временно исполняющий обязанности Губернатора Санкт-Петербурга А.Д. Беглов 
поздравляет Президентский физико-математический лицей №239 со столетием
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15 февраля в студенческом дворце культуры состоял-
ся агитационный фестиваль студенческих отрядов ргПу  
им. А.и. герцена.

Мероприятие прошло в рамках ежегодного фестиваля, 
посвященного празднованию Дня российских студен-

ческих отрядов. Вступить в свои ряды студентов Герценовского 
университета пригласили бойцы как уже всем хорошо знакомых 
педагогических отрядов «Кислород», «Маэстро» и «Друг» и архе-
ологического отряда «Ворон», так и новых студенческих объеди-
нений – строительного отряда «Лещ» и педагогического отряда 
«ИнКор».

Фестиваль продолжился концертом в Колонном зале. С при-
ветствием к собравшимся обратилась начальник управления раз-

витием воспитательной деятельности РГПУ им. А.И. Герцена Раи-
са Богданова: «Здорово, что в этом зале собрались те, кто хочет 
трудиться. Студенческие трудовые отряды – это действительно 
та гвардия молодежи, на которой держится будущее страны. Мне 
чрезвычайно приятно с вами взаимодействовать и поддерживать 
вас, потому что в основе вашей деятельности лежит созидание 
и труд». Раиса Умяровна подчеркнула, что более 200 студентов 
Герценовского университета заняты в студенческих отрядах, в то 
время как во всем городе участников студенческих отрядов на-
считывается около 10000. 

Сотрудник управления развитием воспитательной дея-
тельности Евгения Молоткова добавила: «Действительно, Штаб 
студенческих отрядов Герценовского университета – это особое 

объединение, собравшее ребят, которые не могут жить без актив-
ной деятельности. За три года, что я курирую этот проект, я тоже 
с вами изменилась в лучшую сторону. Я очень надеюсь на то, что 
сегодняшний концерт никого из потенциальных кандидатов не 
оставит равнодушным и каждый найдет, куда прийти уже на сле-
дующей неделе». 

Бойцы Штаба студенческих отрядов РГПУ им. А.И. Герцена 
выступили с яркими творческими номерами. В песнях и танцах 
студенты рассказали о том, как они однажды сделали свой выбор, 
и призвали зрителей включиться в отрядное движение. После 
того, как будущие кандидаты познакомились со студенческими 
отрядами Герценовского университета, состоялось награждение 
лучших бойцов и командиров студенческих отрядов 2018 года.
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14 февраля сотрудники редакции газеты «Педагогические ве-
сти» ргПу им. А.и. герцена приняли участие в Фестивале малой 
прессы, который прошел в Высшей школе журналистики и мас-
совых коммуникаций сПбгу.

В четвертом Фестивале малой прессы приняли участие пе-
тербургские и областные издания. Газету «Педагогические 

вести» представили главный редактор Наталья Мельник и редактор 
по выпуску Анна Смирнова. Представители корпоративных, муни-
ципальных и районных СМИ обменялись опытом и смогли проде-
монстрировать друг другу свои издания.

Форум открыло выступление доцента кафедры связей с обще-
ственностью в бизнесе Высшей школы журналистики и массовых 
коммуникаций СПбГУ Елены Быковой, посвященное актуальным 

трендам в корпоративной прессе. По ее словам, в последние годы 
корпоративная пресса становится все более качественной и вос-
требованной, и в связи с этим у нее появляется все больше новых 
задач. Докладчица подчеркнула, что печатные издания, в отличие 
от цифровых, уникальны. Елена Владимировна рассказала о но-
вом формате корпоративных СМИ – о формате ZIN (сокращение от 
magazine), который от привычных глянцевых журналов отличает 
краткость и лаконичность. «Сейчас в тренде новая искренность. 
чем меньше у газеты тираж, тем она более ценная. Многие газеты и 
журналы являются библиографической редкостью», – подчеркнула 
Елена Быкова.

Центральным событием фестиваля стала церемония награж-
дения корпоративных, муниципальных и районных СМИ, которую 
провели директор Высшей школы журналистики и массовых комму-

никаций СПбГУ Анатолий Пую и председатель Комитета по печати 
и взаимодействию со СМИ Администрации Санкт-Петербурга Сер-
гей Серезлеев. Сергей Григорьевич отметил, что Комитет по печати 
и взаимодействию со СМИ все больше внимания уделяет именно 
малой прессе: «Количество таких изданий регулярно растет, а это 
значит, что есть желание работать. Комитет старается всячески 
способствовать тому, чтобы ваша работа проходила в комфортных 
условиях».

Фестиваль продолжился дискуссией, которую провел старший 
преподаватель кафедры цифровых медиакоммуникаций СПбГУ Егор 
Королев. Участники фестиваля обсудили проблемы корпоративных 
СМИ и пути их решения, задачи и особенности репортажных мате-
риалов, приемы работы с аудиторией в корпоративных изданиях.

– Откуда вы все это знаете? От-
куда у вас столько идей? Я пока 
смотрел, насчитал шесть заявок 
на спектакли! Вы потрясающие, та-
кие талантливые, ваш космический 
энтузиазм накрывает с головой, – 
полушепотом восклицал шокиро-
ванный творческим подарком своих 
воспитанников мастер Разумовский.

Лучшей похвалы, наверное, 
нельзя было придумать. Ученики 
Михаила Витальевича превратили 
Дискуссионный зал в настоящую 
клинику под названием «Больны Разу- 
мовским». Массовой зависимостью 
от театра и своего руководителя 
был пропитан весь зал. За полтора 
часа спектакля собственного сочи-
нения студенты перебрали миллион 
цитат из великих книг и фильмов, 
перевоплотились из Котов Матро-
скиных и Шерлоков Холмсов в посе-
тителей великосветского салона, про- 
демонстрировали абсолютно раз-
ные приемы вовлечения зрителя 
в происходящее: тут вам и песня 
(опять же, самими написанная), и ви-
део, и танец. В этих молодых лицах 
смешались все жанры, все методы, 
все школы в лучших традициях сту-
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денческих капустников, безумно 
смешных и трогательных.

И Разумовский не мог не оценить 
такой подарок ко дню рождения. 
Смеялся до слез, удивлялся, заду-
мывался о чем-то, искренне радо-
вался находчивости своих учеников. 
Пусть не все из них будут профессио- 
нальными актерами, но они будут 
счастливыми людьми, прекрасными 
родителями, широко мыслящими 
педагогами.

– Мы учимся думать, размы- 
шлять, и хотим заставить зрителя 
делать то же самое, – отмечает Ми-
хаил Разумовский. – через театр 
это сделать нетрудно, потому что 
ты играешь для определенных лю-
дей, которые в реальном времени 
в конкретном зале смотрят на тебя. 
И у нас, и у них «скрипят шары», это 
самое главное. Своим воспитанни-

кам я говорю, что нужно быть разно-
сторонними, как дореволюционные 
деятели культуры и науки: играть 
на рояле, петь, цитировать стихи. 
И обладать глубокими знаниями в 
разных сферах, раскрывать свой ум 
и сердце… Ведь самое главное – это 
человеческая душа. 

Он подтверждает это и своими 
постановками, отвечающими за-
думкам великих драматургов. Так, в 
спектакле по пьесе Александра Во-
лодина «Две стрелы» он сохраняет 
противопоставление автора тен-
денциям драматургии сталинской 
эпохи: у Володина и Разумовского в 
противостояние с коллективом смог 
вступить положительный персонаж. 
Постановщики и актеры сумели по-
казать, что правда может быть и на 
стороне человека, восстающего про-

Театральная жизнь в Герце-
новском университете всег-
да кипит. В студиях прослав-
ленных артистов ежедневно 
трудятся студенты, для ко-
торых театр уже стал смыс-
лом существования, отодви-
нул на второй план учебные 
хлопоты и бытовые перипе-
тии. Так и в день рождения 
Михаила Разумовского его 
ученики доказали, что Сту-
денческий драматический 
театр и его руководитель 
для них – это маленькая 
жизнь, наполненная сча-
стьем от занятия любимым 
делом, от своей молодости и 
беспечности.

тив общепринятого, и тем самым об-
нажающего социальные, нравствен-
ные и психологические конфликты 
современного ему общества.

Да, и в тот самый вечер ученики 
«главного врача по психбольнице» 
доказали, что маэстро в них не ошиб-
ся. В одном из интервью нашей газе-
те Михаил Витальевич сказал: «Де-
фицит в актерской среде для меня 
заключается в умении актера думать 
на сцене или хотя бы делать вид, что 
думаешь. Когда я встречаюсь с ребя-

анна абаева: «это потрясаю-
щий, добрый человек, который 
заряжает своей невероятной 
энергетикой. это заставляет 
жить, творить, верить!» 

василий корешков: «Мы любим 
Михаила витальевича за то, что 
он настоящий, искренний, та-
кой, какой он есть. в нем нескон-
чаемый поток энергии, которую 
он дарит всем окружающим. 
после общения с ним хочется 
творить, играть, жить, любить».

владислав Макогончук: «от него 
очень вкусно пахнет одеколо-
ном. у него особый запах, кото-
рый ты ощущаешь везде, где 
бы он ни был. для нас это запах 
репетиций и спектаклей!»

анастасия алексеева: «Михаи-
ла витальевича мы ценим за 
доброту, которую он к нам про-
являет, за терпение. он очень 
веселый, позитивный, когда 
он входит в аудиторию, сразу 
становится хорошо на душе. 
спасибо ему огромное за это! я 
безумно рада, что пришла в его 
театральную студию!»

тами из студии, то об этом дефиците 
речи не идет. Потому что они очень 
глубокие, думающие, взрослые, та-
лантливые в плане поиска люди. Они 
удивляются этому миру и познают 
его через познание себя». И это вос-
хищение друг другом взаимно.

Снежана Мажекенова,
корреспондент «ПВ»

ПоЧетныЙ знАк
Открыла праздничный день боже-

ственная литургия в Воскресенском 
Смольном соборе, после которой от име-
ни митрополита Санкт-Петербургского 
и Ладожского Варсонофия к студентам 
и их наставникам об-
ратился ректор Санкт-
Петербургской духов-
ной академии, епископ 
Петергофский Сера-
фим. Он пожелал им 
мира, любви, добра и 
благополучия: «Пусть 
свет Христовой исти-
ны, за которую постра-
дала святая мученица Татиана, наполняет 
вашу жизнь. Я всем вам желаю успешной 
учебы в университете, а по его окончании 
– чтобы жизнь каждого из вас сложилась 
успешно и благополучно, чтобы все вы 
стали достойными гражданами своего От-
ечества».

От имени Правительства города и 
временно исполняющего обязанности Гу-
бернатора Санкт-Петербурга Александра 
Беглова с Днем памяти святой мученицы 
Татианы и с праздником российского сту-
денчества присутствующих поздравил 
председатель Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга Вячеслав Макаров. 
«Мы с вами понимаем, что от наших каждо- 
дневных стараний зависит не только 
наше будущее, но и будущее нашего го-
рода, будущее нашей великой родины», –  
отметил Вячеслав Серафимович.

К поздравлениям присоединился 
председатель Совета ректоров вузов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти, ректор Санкт-Петербургского го-
сударственного университета промыш-
ленных технологий и дизайна Алексей 
Демидов. «Среди присутствующих здесь 
ректоров вузов нет ни одного, кто сегодня 
не вспоминал бы свои студенческие годы. 
В годы своего обучения каждый из нас в 
этот замечательный день поздравлял друг 
друга, думал об успешном завершении 
сессии и верил в то, что наш город и наша 
страна будут все интенсивнее укреплять-
ся и развиваться».

Предваряя уже ставшую традицион-
ной церемонию награждения Почетным 
знаком святой Татианы, председатель 
Комитета по молодежной политике и вза-

имодействию с общественными органи-
зациями Санкт-Петербурга Юлия Аблец 
подчеркнула: «Сегодня мы чествуем ак-
тивных, ответственных и неравнодушных 
граждан нашего города. Живите полной 
богатой жизнью и развивайтесь вместе с 

нашим городом!»
Делегацию герценовцев, награжден-

ных Почетным знаком святой Татианы, 
возглавил президент РГПУ им. А.И. Герце-
на Геннадий Бордовский. За особый вклад 
в духовно-нравственное просвещение 
и активное участие 
в социальной де-
ятельности награ-
дой была отмечена 
доцент кафедры 
воспитания и соци-
ализации РГПУ им.  
А.И. Герцена Галина 
Федорова. Почет-
ный знак святой Татианы «Молодежная 
степень» за активную просветительскую 
и социальную деятельность был вру-
чен обучающейся по магистерской про-
грамме «Духовно-нравственное воспи-
тание» в институте педагогики РГПУ им.  
А.И. Герцена Дарине Вараксиной и сту-
дентке института дефектологического 
образования и реабилитации РГПУ им.  
А.И. Герцена Софии Некрасовой.

Праздник продолжился выступле-
нием победителей V Международного 
хорового фестиваля-конкурса духовной 
музыки «Зимняя сказка», праздничной 
трапезой и вручением подарков для сту-
дентов.

Все нА БАл!
В этот же день обучающиеся РГПУ им. 

А.И. Герцена выступили в роли почтенных 
особ на Татьянинском Покровском балу 
«чудо искреннего сердца». В танцеваль-
ную программу бала вошли различные 

вальсы, полонез, падеграс, марш Рима, 
Московский менуэт и полька. Почетными 
гостями события стали епископ Петер-
гофский Серафим, ректор СПбГУ Николай 
Кропачев и ректор СПбГУКиТ Александр 
Евменов. В приветственном слове они по-
здравили студентов с праздником и поже-
лали им быть «дамами» и «господами» не 
только в этот день, но и в остальное время.

Ведущими бала стали студенты 
Санкт-Петербургского государственно-
го института кино и телевидения Сергей 
Фомин и Алина Рощик. В официальной 
части бала приняли участие центр ис-
кусств «Эдельвейс» и танцевальный кол-
лектив Государственного университета 
морского и речного флота им. адмирала  
С.О. Макарова «Баланс». Арию из «При-
зрака оперы» исполнил солист Санкт-
Петербургского театра «Мюзик-холл», 
выпускник класса профессора кафедры 
сольного пения Герценовского универси-

тета Татьяны Смелковой Тигрий Бажакин.
Студенты РГПУ им. А.И. Герцена поде-

лились своими впечатлениями от участия 
в событии. «Подготовка к балу заняла при-
мерно месяц. На мастер-классы хотелось 
приходить снова и снова, даже жалею, что 
они так быстро закончились. Татьянин-
ский Покровский бал меня приятно уди-
вил. Прекрасное место, просторный зал, 
чудесный оркестр – все было на высшем 
уровне. Я очень рада, что попала сюда, и с 
удовольствием хотела бы посетить подоб-
ное мероприятие еще раз», – подчеркнула 
студентка 3 курса факультета географии 
Мария Иготти.

«Для меня это четвертый Покровский 
бал. Несмотря на то, что на каждом из них 
программа традиционно состояла из офи-
циальной части и трех танцевальных отде-
лений, атмосфера всегда получалась уни-
кальной – за счет новых или измененных 
танцев и различной тематики. Этот бал так-
же сумел удивить. Впечатления остались 
самые приятные. Столь хорошо организо-

ванное и красивое мероприятие не мог-
ло не понравиться», – сказала студентка  
3 курса института иностранных языков 
Наталья Ермакова.

Организаторами этого бала, как и це-
ремонии вручения Почетного знака свя-
той Татианы, выступили Воскресенский 
Смольный собор и Ассоциация содей-
ствия духовно-нравственному просвеще-
нию «Покров» при поддержке Комитета по 
молодежной политике и взаимодействию 
с общественными организациями Санкт-
Петербурга. Каждый бал Ассоциации но-
сит духовно-просветительский и воспита-
тельный характер. В этом году вечер был 
посвящен теме искренности и честности.

АХ, ВернисАЖ!
Завершилась череда праздничных со-

бытий открытием выставки и награждени-
ем участников творческого конкурса, по-
священного Дню святой Татьяны.

Вернисаж и церемония награждения 
участников Международного молодеж-
ного творческого конкурса, проводимые 
на факультете изобразительного искус-
ства РГПУ им. А.И. Герцена в День святой 
Татьяны, стали уже традиционными. Этот 
творческий конкурс получил свое начало 
20 лет назад. Последние 15 лет конкурсная 
выставка проводится в стенах Герценов-
ского университета.

Открывая мероприятие, про-

ректор по учебной работе РГПУ им.  
А.И. Герцена Василий Рабош поздравил 
всех присутствующих с праздником и под-
черкнул важность творческого взаимо-
действия в формате конкурса. С привет-
ственным словом к участникам обратился 
и.о. декана факультета изобразительного 
искусства Юрий Курнин, отметив высокий 
уровень и разнообразие представленных 
работ. Председатель жюри, почетный 
профессор РГПУ им. А.И. Герцена Валерий 
Леднев обратил внимание аудитории на 

неразрывную связь веры и искусства, осо-
бенно ярко читающуюся в доминанте хра-
ма в русском пейзаже, что подтверждает и 
нынешняя экспозиция.

Победителям конкурса были вручены 
дипломы, грамоты и благодарственные 
письма. На выставке были представлены 
лучшие конкурсные произведения изо-
бразительного и декоративно-приклад-
ного искусства как маститых, так и начина-
ющих авторов.

С прошлого года конкурс проходит 
под патронажем творческого объедине-
ния «Духовное наследие» и благотвори-
тельного фонда «Православная детская 
миссия имени преподобного Серафима 
Вырицкого», и в его программу включена 
номинация «Рождественский подарок», 
где участвуют дети – ученики и воспитан-
ники творческих коллективов общеобра-
зовательных и воскресных школ, коллед-
жей, детских садов и изостудий.

Представители оргкомитета кон-
курса Сергей Прокофьев и Вера Ра- 
зумова вручили ребятам и их педагогам 
дипломы конкурса. Каждый из победите-
лей мог выбрать любой из понравившихся 
рождественских подарков. Лучшие произ-
ведения войдут в состав постоянно дей-
ствующей выставки, а часть работ отпра-
вится в дар воспитанникам детских домов.

По словам организаторов, в состяза-
нии приняло участие в номинации «Изо-
бразительное искусство» 250 человек, в 

номинации «Рождественский подарок» –  
387. Участниками стали представители 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти, Красноярского края, Белгородской 
и Ростовской областей. Более 80 работ в 
этом году пришло на конкурс из Болгарии.

День российского студенчества – славная традиция и прекрасный зимний 
праздник, который знаменует долгожданное окончание сессии и начало 
каникул. Отметить это событие вместе с миллионами молодых людей, по-
чувствовать свою сопричастность к огромному коллективу самых целе- 
устремленных и инициативных смогли и герценовцы. Они приняли участие в 
ежегодных праздничных мероприятиях, посвященных Дню российского сту-
денчества – Татьяниному дню.

Анна Смирнова, 
Юлия Ильенко,

Вероника Махтина,
корреспонденты «ПВ»

виват, татьянин день!

Подробно о торжественной церемонии 
вручения Почетного знака святой Татианы  

на сайте РГПУ им. А.И. Герцена

Подробно о Татьянинском Покровском бале 
на сайте РГПУ им. А.И. Герцена

Подробно о выставке и награждении участников  
творческого конкурса, посвященного Дню святой Татьяны 

на сайте РГПУ им. А.И. Герцена

Официальная страница Студенческого драматического театра 
РГПУ им. А.И. Герцена  

под руководством Михаила Разумовского  
в социальной сети ВКонтакте
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Пв Пв свобода выборатворчество

Ничто так тесно не связано с Театром, как Кино и Литература. Литература как 
старшая сестра подарила Театру и Кинематографу сюжетность, принцип ракурс-
ного видения человека и события. Театр дал своему младшему брату Кинема-
тографу опыт построения объемных декораций, систему и методику разводки 
актеров при постановке мизансцен, метод подбора актеров на роли. Неудиви-
тельно, что люди, связанные с какой-то из этих сфер, успешно проявляют себя и 
в других родственных видах искусства. Таким человеком является и трогатель-
ный космополит пан Кшиштоф Занусси. Великий мастер, философ, лауреат Вене-
цианского кинофестиваля посетил Герценовский университет.

«Принимать такого гостя – огром-
ная честь для нашего университета, 
творческая жизнь которого также 
является неотъемлемой частью вос-
питательного и образовательного 
процесса», – отметила проректор 
по международному сотрудниче-
ству Юлия Комарова, подтвердив, 
что РГПУ им. А.И. Герцена – Herzen 
University – является во многих 
смыслах сердцем Санкт-Петербурга 
и России, и его миссия очень созвуч-
на творчеству именитого режиссера.

Свою сердечность Кшиштоф За-
нусси доказал практически сразу, 
пригласив всех желающих посетить 
его дом. «Мой дом открыт для всех. 
Ко мне приезжают студенты со всего 
мира, хотя мало кто верит, что мое 
приглашение реально: как правило, 
из 100 человек приезжает один. Тем 
не менее, я всегда рад гостям. Они 
могут участвовать в моей жизни, это 
тоже бывает интересно». Так, под 
влиянием педагога Занусси студенты 
уезжают в Польшу, изучают польский 

кинематограф, следуют за главным 
постулатом своего учителя – воспи-
танием свободной личности.

Хотя сам режиссер боится за 
молодых людей, которые мечтают 
попасть в киноиндустрию, и даже 
избегает участия в отборочных ко-
миссиях. «Когда мне приходится 
оценивать работы молодых киноре-
жиссеров, мне становится страшно, 
потому что я чувствую огромную 
ответственность. Увидеть талант, 
распознать его, помочь ему раз-
виться – для этого надо обладать 
педагогическим даром. Если я ска-
жу человеку, что он не талантлив, я 
могу сломать ему жизнь. Мы никогда 
не знаем, кого мы оставили, кому не 
помогли вовремя, а возможно, надо 
было дать ему один маленький шанс, 
и он пошел бы дальше, стал бы вели-
ким», – говорит пан Кшиштоф. Для 
Занусси молодость – самое трудное 
время в жизни, потому что ты еще 
плохо знаешь себя, но уже принима-
ешь решения, которые повлияют на 
всю твою дальнейшую судьбу. 

по мнению кшиштофа занусси, движение россии по азиатскому 
пути станет ошибкой: «Боюсь, что в конфуцианстве нет такого 
количества идей, как в христианстве, и китай может оказаться 
в состоянии, когда у общества не будет вдохновения делать 
что-то новое. ведь именно европейский индивидуализм по-
дарил нам самолеты, железные дороги, поэтому я надеюсь, 
что россия вернется к европейскому маршруту – для меня она 
всегда будет частью европы и только европы в духовном смыс-
ле. Хотя и в европе идут различные процессы, растет влияние 
примитивной американской массовой поп-культуры. однако 
для меня это не безнадежно, я вижу, что основные ценности 
остались теми же, просто общество вошло в состояние полной 
безопасности и думает, что всегда будет жить так богато и сыто, 
и что у всех есть одинаковый доступ к этим благам».

«в фестивальном движении кризис глубокий. потеряны нор-
мы эстетики, люди не могут сказать, почему произведение 
плохое или хорошее. сейчас на фестивали присылается огром-
ное количество картин, на первом уровне их смотрят специ-
ально нанятые люди, которые рекомендуют их дирекции 
фестиваля со словами «Мне нравится, потому что это похоже 
на то, что победило два года назад». раньше фильмов было 
меньше, а директорами фестивалей были сильные авторитет-
ные личности со своим оригинальным взглядом. сейчас этого 
практически нет, поэтому тема фестивалей болезненна».

ПроФессия – расскаЗывать ЖиЗнь

Снежана Мажекенова, 
корреспондент «ПВ»

Вероника М
ахт

ина

АРТ

14 февраля в русском музее открылась выставка работ сту-
дентов ргПу им. А.и. герцена «PRO орнАМент».

На экспозиции, открывшейся в отделе «Российский центр 
музейной педагогики и детского творчества» Русского 

музея, представлены учебные и дипломные работы студентов ка-
федры художественного образования и декоративного искусства 
факультета изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена, вы-
полненные в различных материалах и техниках.

Главным связующим элементом, объединившим все выстав-
ленные произведения, стал орнамент – как традиционные, так и 
авторские его варианты. Декоративные деревянные доски, игру-
шечные лошадки-качалки, керамика, гобелены, расписные ткани 
и панно, платки и палантины знакомят зрителей с многообразием 

орнаментальных композиций. 
Напомним, что между РГПУ им. А.И. Герцена и Русским музеем 

17 ноября 2018 года было подписано соглашение о сотрудничестве 
в области образовательной деятельности, хотя взаимодействие 
между вузом и музеем гораздо более давнее – здесь уже проходи-
ли персональные и коллективные выставки, а также мастер-клас-
сы герценовцев.

Куратором первой экспозиции в рамках нового договора 
выступила доцент кафедры художественного образования и де-
коративного искусства факультета изобразительного искусства 
Герценовского университета Анна Векслер – автор целого ряда 
теоретических и методических разработок, в числе которых – из-
дания «Орнамент во дворцах Русского музея» и «Фантастический 
мир орнамента».

Участников и гостей выставки на открытии приветствовали 
сотрудники Российского центра музейной педагогики и детского 
творчества: заведующий отделом Борис Столяров, заведующая 
сектором Мария Литвинова и ведущий специалист Елена Елифе-
ренко. «Для художника-педагога чрезвычайно важно не только 
воплотить в жизнь задуманное, но и представить это широкой пу-
блике. У студентов Герценовского университета есть возможность 
сделать это в одном из крупнейших музеев мира и самом большом 
музее национального искусства», – подчеркнул Борис Андреевич. 
Со стороны вуза молодых художников и коллег поздравили заве-
дующая кафедрой художественного образования и декоративно-
го искусства Ольга Некрасова-Каратеева и доцент кафедры рисун-
ка Андрей Корольчук.

Молодые талантыновые горизонтыВИЗИТ

С
неж

ана М
аж

екенова

14 февраля ргПу им. А.и. герцена посетил прорек-
тор университета западной Аттики (Афины, греция)  
Панос Яннакополоус.

В рамках визита Паноса Яннакополоуса состоялось 
обсуждение соглашения о намерениях между Герце-

новским университетом и Университетом Западной Аттики. 
Договор позволит наладить академический обмен между 
вузами, даст возможность ученым проводить совместные ис-
следования, научные и культурные мероприятия, делиться 
друг с другом лучшими педагогическими и образовательными 
практиками и, что немаловажно, обеспечить проведение линг-
водидактического тестирования школьников-билингвов из 

Греческой республики. Герценовский университет на встрече 
представляли проректор по международному сотрудничеству 
Юлия Комарова, директор Межвузовского центра билингваль-
ного и поликультурного образования Елизавета Хамраева, на-
чальник отдела по работе с образовательными организациями 
Анна Обласова и директор Центра тестирования Алиса Бессо-
нова.

Панос Яннакополоус также познакомился с историей 
Герценовского университета и его библиотекой. Заведующая 
отделом гуманитарно-просветительской работы Снежана Во-
лоскова рассказала о фондах Фундаментальной библиотеки, 
уникальных изданиях и возможностях, которые она предо-

ставляет студентам и сотрудникам вуза. Гость обратил особое 
внимание на наличие в библиотеке оборудования для слепых 
и слабовидящих читателей и заинтересовался выставкой из-
даний XVIII–XIX века Греции в отделе редкой книги. Ведущий 
редактор музея Александр Крейцер провел экскурсию по 
главному корпусу РГПУ им. А.И. Герцена, отметив вклад его 
основателей, попечителей и ректоров в развитие учреждения. 

Напомним, что 2019 год был объявлен перекрестным Го-
дом языка и литературы России и Греции. Об этом в декабре 
заявил Президент РФ Владимир Путин после завершения 
переговоров с главой греческого правительства Алексисом 
Ципрасом.

Тем не менее, осознание этого не 
мешает кинорежиссеру быть настав-
ником для сотен студентов из Поль-
ши, Швейцарии, Великобритании, 
Германии, Франции, Италии и Рос-
сии. Он учит исследовать трудные, 
переломные моменты, искать кон-
фликт и строить игру вокруг него, 
не думать о развлечении публики. 
Кшиштоф Занусси – самый настоя-
щий приверженец драматических 
жанров: для него драматическая об-
становка – это не когда человек вы-
прыгнул из окна, а когда он стоит в 
створе окна и думает, прыгнуть или 
нет. На это он всегда обращает вни-
мание в своих и чужих сценариях и 
негодует, когда удается предсказать, 
что будет модно в этом году. «Сегод-
ня популярный поворот сценария на 
Западе – женщина бросает мужчину 
ради другой женщины, очень всем 
это нравится, – замечает гость. – Ког-
да мужчина бросает женщину ради 
мужчины – это уже не модно».

Вместо повторения в очередной 

раз популярного сценария Занус-
си предлагает осмотреться вокруг: 
сама жизнь постоянно подкидывает 
сюжеты похлеще любого триллера. 
Однажды дипломаты из Грузии рас-
сказали режиссеру историю, не по-
дозревая, что это готовый сценарий. 
Один профессор ехал со своей дачи 
и по дороге увидел мертвого чело-
века. Подойдя поближе, он понял, 
что человек не мертв, а находится 
без сознания. Профессор решил по-
ложить человека в свою машину, 
предварительно постелив газеты, 
которые взял для чтения. После не-
которого времени поездки по гру-
зинским горам пассажир очнулся, 
достал пистолет и спросил, куда 
водитель везет его. Тот ответил, что 
в больницу, но пассажир запретил 
везти его в больницу и вновь по-
терял сознание. Мудрый грузин ре-
шил, что «нет» значит «нет», и отвез 
человека к себе домой. Оставив ему 
воды, ушел на работу с мыслью, что 
полиции лучше ничего не сообщать. 
Вечером больной исчез, предвари-

тельно сжег матрас со следами кро-
ви, на котором спал. Спустя месяц 
вернулся, уже здоровый, и поблаго-
дарил своего спасителя. Профессор 
ответил, что так поступили бы все. 
«Нет, так поступил бы не каждый, –  
ответил человек. – Как я могу отпла-
тить Вам?» «А чем Вы можете отпла-
тить?», – сказал профессор. «Ну как 
же, я убийца. Кого для Вас убить? – 
получил он ответ. – Я не смеюсь, Вы 
подумайте. Может быть, тещу или 
соседа?». По признанию пана Кшиш-
тофа, из этой встречи возник фильм, 
действия которого развиваются уже 
на юге Италии. Убийца ходит вместе 
с профессором по разным учреж-
дениям и понимает, что убить надо 
всех, они этого заслуживают. «Эту 
историю я рассказал на одном из 
своих семинаров, после чего ко мне 
подошел студент со сценарием, по-
просив разрешения на съемку этой 
картины. Конечно, я разрешил, хотя 
сам такой фильм никогда бы не снял. 
Он вышел очень смешным. Нужно 
какое-то напряжение, какой-то пара-
докс, без этого не будет сценария», – 
считает мастер.

Профессия позволяет Занусси 
входить без приглашения в те сфе-
ры, куда не может попасть человек 
из другой отрасли, и он призывает 
сценаристов и режиссеров пользо-
ваться этим. Каждую рассказанную 
ему историю он рассматривает че-
рез призму того, можно ли это ис-
пользовать в своем сценарии или 
картине. В его понимании, знаком-
ства с людьми – самое главное в про-
фессии. Профессии под названием 
«рассказывать жизнь». Именно рас-
сказывать, ведь для Кшиштофа За-
нусси кино – это, прежде всего, про-
должение литературы, кино – это не 
образ, а слово. Люди хотят видеть 
разные истории, хотят участвовать в 
чужих приключениях. В жизни мы не 
можем общаться с таким числом ин-
тересных людей. Это нам позволяет 
сделать кино.

Если говорить о философских 
проблемах, которые волнуют За-
нусси, то это, безусловно, тема до-
бра и зла, свободы и надежды. В 
новом фильме, который еще не 
вышел на экраны, кинорежиссер 
поднимает тему зла, которая бес-
покоит его все больше. Это автор-
ская версия «Фауста», главный герой 
которой – отвратительный врач –  
рвется ставить эксперименты на лю-
дях. В этой картине (она называется 
«Эфир») особенная конструкция: в 
первой части повествование идет по 
порядку, а во второй части зрители 
возвращаются к началу, где режис-
сер показывает моменты, в которые 
бы вмешался. «Я уверен, что в мире 
и в нашей жизни есть зло в той или 
иной форме. Без этого зла не было 
бы концлагерей, не было бы войны. 

То, что делал Адольф Эйхман (прим. 
авт. – немецкий офицер, сотрудник 
гестапо, непосредственно ответ-
ственный за массовое уничтожение 
евреев), было банальным злом, но 
космическим, и оправдать это я не 
могу», – говорит пан Кшиштоф. То 
есть зло – это самостоятельная сила, 
которая постоянно находится среди 
нас, и у него всегда готово для нас 
предложение, а у нас, соответствен-
но, есть возможность его принять. 
С другой стороны, зло необходимо, 
чтобы существовала свобода выбо-
ра. Потому что если невозможно вы-

брать зло – это уже несвобода.
Пережить это понимание Занус-

си помогает вера в то, что за всем 
стоит какой-то смысл, хотя он ему и 
не доступен. «Если бы я думал, что 
меня окружает хаос и слепая судьба, 
и никакого смысла в этом нет, тог-
да я бы был в отчаянии, как многие 
люди. Надежда связана с верой. Есть 
интеллект выше человеческого, ко-
торый стоит за этим», – убежден ки-
норежиссер.

Беседовала Юлия Ильенко,
корреспондент «ПВ»

– Вы не из санкт-Петербурга, но 
учились в петербургском вузе. с чем 
это связано? Вы целенаправленно 
поступали в ргПу им. А.и. герцена?

– Я родилась и выросла в Тюмени. 
Начальное музыкальное образование 
получила в родном городе, а за высшим 
отправилась в культурную столицу. В 
Герценовский университет поступила 
сразу и очень рада, что все сложилось 
именно так.

– кто из педагогов оказал на Вас 
наибольшее влияние?

– Все преподаватели – достойные 
профессионалы и знатоки своего дела, 
выделить кого-то персонально трудно. 
У каждого можно было узнать что-то 
новое. Программы обучения на всех 
курсах оказались разнообразными и 
интересными.

– Что было для Вас самым запо-
минающимся в процессе обучения?

– Пожалуй, экспериментальный 
студенческий театр, который я создала 
сама. Думаю, это можно смело отнести 
к процессу учебы, ведь наше стремле-
ние к самовыражению получило одо-
брение со стороны руководства инсти-
тута: нам предоставляли концертный 
зал для поздних репетиций, мы уча-
ствовали в организации и проведении 
различных мероприятий на кафедре, 
например, ярких капустников.

Выпускница института музыки, театра и хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена Евгения Огнева стала лауреатом нацио-
нальной театральной премии «Золотая маска» в номинации 
«Лучшая роль второго плана в оперетте/мюзикле» за роль 
мадемуазель Ку-Ку в мюзикле Александра Шевцова «Безы-
мянная звезда» Новосибирского музыкального театра. Она 
рассказала о времени учебы в университете, работе актри-
сы и планах на будущее.

– как Вам пришла в голову мысль 
о создании студенческого театра?

– Эта идея стала естественным им-
пульсом желания творить и раскрывать 
свой творческий потенциал. 

– В какой момент Вы поняли, что 
Ваше будущее связано со сценой? 

– Это произошло, когда я училась 
в музыкальной школе. На областном 
конкурсе вокалистов во время моего 
выступления на заключительном туре 
председатель жюри подошел ко мне и 
с изумлением изрек: «Какой сильный 
голос!» 

С той минуты я поняла, что хочу и 
буду петь, хотя до этого грезила меди-
циной.

– как Вы считаете, какими каче-
ствами должен обладать успешный 
артист?

– Сегодня нужен целый ряд харак-
теристик для того, чтобы быть успеш-
ным артистом. Помимо основных (во-
кал, пластичность, сценическая речь), 
нужны навыки делового общения и 
знания основ менеджмента в сфере 
культуры. Это минимум.

– расскажите, пожалуйста, о 
спектакле «Безымянная звезда», за 
роль в котором вы получили «золо-
тую маску». 

– Эта постановка, конечно, о люб-
ви. О мире настоящих чувств, которые 
порой из-за предрассудков общества 

во иМя искусства

вечные Ценности

приходится скрывать. Режиссер – Фи-
липп Разенков, хореографом стала Та-
тьяна Безменова.

– как бы Вы описали свою герои-
ню, мадемуазель ку-ку?

– Она вдохновила меня силой сво-
его характера и глубиной внутреннего 
мира. Ку-Ку верна себе, несмотря на то, 
что вынуждена «быть в маске», живя по 
законам захолустного городка. Однако 
в душе она, как и все мы, хочет обрести 
свое счастье. И те метаморфозы, кото-
рые переживает персонаж на протяже-

нии спектакля – это очень трудоемкий 
процесс. Постановочная команда мю-
зикла была крепкой, поэтому, думаю, 
воплощение образа получилось убеди-
тельным.

– у Вас есть творческие планы? 
какие образы хотелось бы вопло-
тить в дальнейшем?

– Планы определены – творить и 
еще раз творить во имя искусства. Все 
роли, которые будут приходить ко мне 
в будущем, стану создавать с радостью.

В 
ходе встречи, состоявшейся 
25 февраля, представители 
РГПУ им. А.И. Герцена в лице 
ректора Сергея Богданова, 

проректора по инновационной деятель-
ности и информационным технологиям 
Михаила Пучкова и директора Студен-
ческого дворца культуры Татьяны Хай-
новской обсудили общую концепцию с 
ответственным секретарем оргкомите-
та «Победа 2020» Сергеем Панкиным и 
композитором Вадимом Биберганом.

Целью проекта, который будет  
реализован в 2019 и 2020 годах, являет-
ся укрепление памяти соотечественни-
ков о подвиге советского народа в годы 
войны, их вовлечение в военно-патрио- 
тическую деятельность, посвященную 
75-ой годовщине победы в Великой  
Отечественной войне. По словам Сер-
гея Панкина, в рамках проекта заплани-
ровано создание нескольких фильмов, 

Герценовский университет 
совместно с Фондом под-
держки творческих ини-
циатив инвалидов «Во имя 
добра» и Всероссийским 
Ордена Трудового Красного 
Знамени обществом слепых 
примет участие в Обще-
ственном военно-патрио-
тическом проекте «Победа 
2020».

а также проведение более двадцати  
мероприятий в Санкт-Петербурге, Мо-
скве, Калининграде, Владивостоке, Вол-
гограде, Крыму и КНР.

Первым городом, где начал реали-
зовываться проект «Победа 2020», стал 
Санкт-Петербург. «Мы уже сняли фильм 
«Они слышали смерть» про слухачей 
блокадного Ленинграда – уникальных 
незрячих солдат, оборонявших город на 
Неве на службе ПВО. Их отличный слух 
и возможности звукоулавливателя по-
зволяли услышать гул приближающихся 
самолетов противника на большом рас-
стоянии», – рассказал Сергей Панкин. 

«Кроме того, наш проект предусматри-
вает к маю 2020 года установку памят-
ника слухачам на территории Герценов-
ского университета, а также создание 
еще двух неигровых фильмов: «Потому 
что мы ленинградцы» – о феномене 
жизнестойкости жителей блокадного 
Ленинграда – и «Говоровы» – об исто-
рии семьи маршала и героя Советского  
Союза Леонида Говорова. Мы очень на- 
деемся, что петербуржцы поддержат  
наш проект, а Герценовский универси-
тет станет его сердцем». 

Напомним, что именно, на фа-
культете дефектологии ЛГПИ им.  

А.И. Герцена под руководством профес-
сора Б.И. Коваленко, в 1940-х гг. велась 
активная работа по реабилитации воен- 
ноослепших воинов – приобщение их к 
трудовой жизни и подготовка к обуче-
нию в вузе. 

К созданию музыки для фильмов 
проекта приглашен народный артист 
России, профессор СПбГиК, композитор 
и музыкант Вадим Биберган, сочинив-
ший музыку к более чем 60 фильмам.

Ректор Сергей Богданов отметил: 
«Мне кажется, что этот проект очень 
актуален. Он о нашем прекрасном го-
роде, о вечных ценностях и о том как их  

Вероника Махтина,
корреспондент «ПВ»

сохранить. Для нас эта тема особая. Речь 
идет о самом трагическом, сложном и 
одновременно знаковом периоде жиз-
ни нашего города. Миссия Герценовско-
го университета определяет будущее 
России, основанное на прошлом, в том 
числе и на подвиге учителей и учени-
ков блокадной школы. Наш университет 
внес огромный вклад в общую судьбу 
города, и сейчас совместными усилиями 
мы должны принять участие в закрепле-
нии памяти».

Подробно о визите в Герценовский университет  
Кшиштофа Занусси  

на сайте РГПУ им. А.И. Герцена
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14 февраля в ргПу им. А.и. герцена состоялась VI Всероссийская 
научно-практическая конференция «Педагогическая наука и со-
временное образование».

Традиционная конференция института педагогики в этом году 
носила название «Актуальные направления исследований в 

проблемном поле современных образовательных программ педагоги-
ческой магистратуры» и была посвящена обсуждению важных аспек-
тов, касающихся развития образовательной системы, для решения 
общей государственной задачи обеспечения глобальной конкуренто-
способности российского образования. 

На пленарном заседании с приветственным словом к участникам 
конференции обратился проректор по инновационной деятельности и 
информационным технологиям Михаил Пучков. «Герценовский универ-
ситет, имея статус федеральной инновационной площадки по уровню 

магистерского образования, должен предлагать свое экспертное мне-
ние коллегам из министерства и регионов и делиться опытом. Это очень 
важно и востребовано», – подчеркнул Михаил Юрьевич. Проректор 
обозначил круг вопросов, которые остро встают в современном мире 
в связи с подготовкой магистров-педагогов. 

Ведущими пленарного заседания выступили член-корреспондент 
РАО, директор института педагогики Светлана Писарева и профессор 
кафедры теории и истории педагогики Инесса Батракова. 

Актуальным ориентирам педагогических исследований пробле-
мы развития образования в современном мире были посвящены высту-
пления академика РАО, профессора Аллы Тряпицыной, доцента Ирины 
Гладкой и профессора Инессы Батраковой. Совместный доклад с про-
фессором Андреем Ахаяном и доцентом Еленой Глубоковой о качестве 
современного образования представил профессор Андрей Бахмутский. 

Опытом реализации магистерских программ, посвященных до-

полнительному образованию и педагогики поддержки одаренных де-
тей, поделились профессора Раиса Богданова и Елена Пискунова. 

Отдельное внимание было уделено вопросу ориентации маги-
стерских программ на содействие развитию российского общества. 
Профессор Наталья Федорова отметила важность поддержки инициа-
тив, социальной и профессиональной активности. Профессор Надежда 
Суртаева обратила внимание на проблемные поля в реализации об-
разовательных программ, в частности, в связи с изменением на рынке 
труда. Профессор Антуанетта Козлова сфокусировала внимание на про-
блеме духовно-нравственного воспитания и посвященной этому аспек-
ту магистерской программе. 

На секционных заседаниях обсуждались особенности современ-
ного уровневого образования, проблемы обеспечения качества об-
разования, форматы поддержки творческого потенциала детей, связь 
образования и общества. 

педагогика совреМенности

В
о всем мире существует 
огромное множество видов 
театрального искусства. 
Одним из них является те-

атр кукол, история которого уходит в 
далекое прошлое. Первые сведения о 
существовании в России театра кукол 
датированы 1636 годом. К концу XIX 
века русские народные кукольники 
владели техникой театра кукол-ма-
рионеток на нитках и техникой театра 
перчаточных кукол («петрушек»). Се-
годня этот вид искусства востребо-
ван и любим, он пользуется большим 
спросом у зрителей всех возрастов.

Свой театр кукол есть и в Герце-
новском университете. В девяностые 
годы на кафедре сурдопедагогики 
факультета коррекционной педаго-
гики (в настоящее время – института 
дефектологического образования 
и реабилитации) произошло пере-
осмысление сущности театра кукол. 
Преподаватель кафедры Любовь 
Кораблева открыла познавательную 
ценность спектаклей театра кукол 
для детей с нарушением слуха. Она 
решила начать использовать его как 
средство включения глухих и слабо- 
слышащих детей в речевую и художе-
ственно-творческую деятельность и 
обнаружила, что это отличное сред-
ство для социально-культурной адап-
тации ребенка с нарушением слуха. 
В прошлом году Любовь Витальевна 
отметила 35-летие педагогической 
деятельности в институте дефекто-
логического образования и реабили-
тации РГПУ им. А.И. Герцена, а в этом 
году она отпразднует свой юбилей-
ный день рождения.

Все дети любят театр кукол. А что 
это такое? Кто является актерами 
этого театра? Сложно ли это? чтобы 
ответить на эти вопросы, надо было 
создать театр кукол самим. В течение 
ряда лет студенты бакалавриата от-
деления сурдопедагогики института 
дефектологического образования 
и реабилитации под руководством 
доцента кафедры сурдопедагогики 
Любови Кораблевой осуществляют 
проект «Студенческий перчаточный 
театр кукол – детям с нарушением 
слуха».

Основной целью проекта явля-
ется вовлечение студентов в творче-
скую деятельность по приобщению 
детей с нарушениями слуха к волшеб-
ному миру театра кукол. Такой проект 
очень интересен, так как студенты 
могут узнать много нового о традици-
ях петрушечного театра кукол России 
и других стран, получить новые уме-
ния и навыки создания перчаточных 
кукол и применения их на практике 
в школе.

Замысел проекта состоит в том, 
что студенты организуют выездные 
кукольные спектакли. На занятиях 
они учатся изготавливать перчаточ-
ных «актеров» и сочинять сценарии 
постановок, а вернее – адаптиро-
вать оригинальные тексты сказок с 
учетом развития речи неслышащих 
детей. Затем студенты выезжают со 
спектаклями в детские дошкольные 
и школьные учреждения для детей с 
нарушением слуха, чтобы доставить 
детям радость, подарить праздник. 
После показа студенты мастерят  

кукол вместе с детьми и ставят спек-
такли, в которых дети выступают в 
качестве актеров. Очень важно, что 
у маленьких зрителей с нарушением 
слуха в процессе участия в постанов-
ке усиливается мотивация использо-
вания устной речи. Это происходит 
в тот момент, когда они надевают на 
руку перчаточную куклу и говорят от 
лица своего персонажа.

При постановке спектакля для де-
тей с недостатками слуха есть некото-
рые особенности. Одна из них заклю-
чается в том, что студенты-актеры не 
скрываются за ширмой, а играют «в 
открытую». У детей появляется воз-
можность считывать с губ слова пер-
сонажей. Таким образом, просмотр 
спектакля театра кукол способствует 
не только развитию речи детей с на-
рушением слуха, но и навыка чтения 
с губ, потому что они имеют возмож-
ность следить за артикуляцией сту-
дентов. В этом случае темп спектакля 
несколько замедляется. В образе пер-
сонажа должна быть не только кукла, 
но и сам студент. Бывают варианты, 
когда актеры одеваются в темную 
одежду, чтобы на их фоне куклы вы-
делялись более ярко или надевают 
костюмы, соответствующие персона-
жам, которых они играют.

Детям такие спектакли очень 
нравятся. По их окончании они с вос-
торгом бегут к «актерам», чтобы по-
общаться со студентами и с куклами. 
После того, как дети посмотрят пред-
ставление, поиграют с куклами (это 
обязательные условия), можно пред-
ложить им самим сыграть спектакль.

Особое значение для театра  
кукол приобретает реакция зрите-
лей. Очень важно, чтобы они осудили 
плохой поступок, выразили отрица-
тельное отношение к персонажу, со-
вершившему его. Затем дети вместе с 
актерами-студентами смогут «пере-
воспитать» его, и отрицательный 
персонаж станет положительным. 
Бывает, что для этого приходится из-
менять финал сказки.

Спектакли перчаточного театра 
позволяют осуществлять работу с 
детьми в разных направлениях. С 
одной стороны, это творческая теа-
тральная деятельность, осуществляе-
мая в досуговое время. С другой – это 
углубление зрительской культуры 
детей с нарушением слуха. Они учат-
ся поведению в театре, знакомятся с 
содержанием программок. Занятия 
театром повышают уровень эмоцио-
нальной отзывчивости детей, способ-
ствуют развитию не только речи, но 
и мышления, памяти, внимания, во-
ображения и других познавательных 
процессов, формируют у них навыки 
коллективного труда, ответственного 
отношения к своим поступкам и дей-
ствиям. Театральная самодеятель-
ность выявляет творческую индиви-
дуальность ребенка. Главная задача 
проекта – обеспечить условия твор-
чества для каждого ученика.

Встреча детей со спектаклями 
перчаточного театра кукол – это 
встреча с искусством, и чем больше 
у ребенка будет таких встреч, тем 
более значимое место оно сможет 
занять в жизни ребенка. Конечно, 
далеко не все станут артистами и ху-
дожниками, но желание попробовать 
себя в этих видах деятельности по-
явится у многих.

В правильности избранного на-
правления деятельности Любовь 
Кораблеву убедила поездка во Фран-
цию. В 1997 году в парижском метро 
она увидела представление бродя-
чего театра кукол. Так Любовь Вита-
льевна осознала, что это искусство 
близко и понятно людям разных 
стран, а тем более – детям. Большое 
влияние на деятельность Л.В. Ко- 
раблевой оказало творчество Сергея 
Образцова. Ей нравилось смотреть 
поставленные им спектакли. Важной 
для своего профессионального ста-
новления Любовь Витальевна счи-
тает его книгу «Всю жизнь я играю в 
куклы», в которой Сергей Владимиро-
вич рассказал о своем пути к театру 
кукол – о детстве, о первой созданной 
им кукле.

Работу, когда-то начатую в Гер-
ценовском университете в процессе 
освоения учебной дисциплины,  
выпускники кафедры сурдопедаго-

друГой вЗГляд на театр кукол
Одним из приоритетов современной России является духовно-нравственное воспитание  
подрастающего поколения, а важным средством эмоционального развития личности является  
театральное творчество. 

В студенческие времена одним из ин-
тереснейших направлений работы было 
посещение лекций и практических занятий 
по предметно-практическому обучению, 
который вела мастер своего дела, творче-
ский педагог и прекрасный человек доцент 
Л.В. Кораблева. За весь период обучения мы 
работали с различными предметами и мате-
риалами, создавали всё: от рисунков до пер-
чаточных кукол. Я очень хорошо помню, как 
Любовь Витальевна принесла нам осенью 
засыхающий кленовый лист, и мы должны 
были изобразить его в карандаше, а потом и 
в акварели. Очень сложно было передать все 
изгибы этого на глазах засыхающего листа, 
но работы получились уникальные.

Невозможно забыть поэтапное рисова-
ние бабочек, которых я рисую до сих пор. Это 
и успокаивает, и завораживает, и наводит 
только на позитивные мысли полета к новым 
творческим вершинам.

Шедеврами нашего творчества под ру-
ководством Л.В. Кораблевой можно считать 
создание перчаточного театра кукол из па-
пье-маше. Поэтапная работа была трудоем-
кой, но занимательной. Из пластилина мы 
лепили головы сказочных персонажей. На-
пример, к сказке «Три медведя». Заготовки 
обклеивали несколькими слоями газетной 
бумаги, хорошо высушивали, затем разре-
зали пополам, удаляли пластилин, и склеи-
вали половинки. Головы грунтовали, а потом 
вдыхали в них жизнь, рисуя глаза, нос, рот, и, 
конечно, улыбку, т.к. эти куклы предназнача-
лись исключительно для работы с детьми.

Занимательным было и изготовление 
одежды-перчатки для куклы. Полет фан-
тазии был безграничен. Я помню, что свою 
«Машеньку» я одела в красивое платье с 
красным фартуком из шитья, а на косынке 
даже сделала вышивку. Судьба моей куклы 
известна – Любовь Витальевна подарила её 
детям детского сада для глухих. Надеюсь, 
мой шедевр жив до сих пор.

Вот уже с окончания вуза прошло 23 года, 
а я до сих пор помню эти замечательные твор-
ческие уроки талантливого преподавателя. 
Всю свою педагогическую жизнь я посвяти-
ла профессии «учителя речи» (логопеда), я 
и сегодня использую этих кукол в своей ра-
боте. Вы не поверите, но у меня в кабинете 
сохранились куклы сказок «Маша и медве-
ди» и «Три поросенка». Заботливые родите-
ли моих обучающихся сделали домики для 
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гики продолжают непосредственно в 
своей педагогической деятельности. 
Например, в школе-интернате № 33 
Выборгского района для слабо- 
слышащих детей учитель начальных 
классов Мария Тасина вместе с деть-
ми изготавливает перчаточных кукол 
и ставит спектакли. Консультирует ее 
в этой работе Любовь Кораблева.

Этот опыт распространяется и на 
другие континенты. Так, Вирхилио Эн-
рике Каррион Барриос – магистрант 
из Панамы – увез с собой в родную 
страну уникальную технологию из-
готовления перчаточных кукол и ме-
тодику их использования в работе с 
глухими и слабослышащими детьми.

Любовь Витальевна в качестве 
докладчика регулярно принимает 
участие в выставках, конференциях, 
семинарах, творческих конкурсах, 
на которых она делится опытом при-
менения перчаточного театра ку-
кол в обучении и воспитании детей 
с нарушением слуха. Одна из таких 
конференций – «Ребенок в современ-
ном мире», проводимая под эгидой  
ЮНЕСКО.

Творческая группа студентов под 
руководством доцента Любови Ко- 
раблевой с созданными ими куклами в 
2012 году участвовала в форуме «Моя 
инициатива в образовании». Пред-
ставленный спектакль «Ярмарка», 
объединивший в себе два спектакля –  
«Влюбчивая ворона» и «Золотой клю-
чик» – вызвал большой интерес у 
участников мероприятия. За органи-
зацию работы творческой площадки 
«Студенческий театр кукол» коллек-
тив получил благодарность организа-
торов форума.

Проект «Студенческий перчаточ-
ный театр кукол – детям с нарушени-
ем слуха» под руководством доцента 
Любови Витальевны в 2013 году стал 
победителем городского конкурса 
«Эффективное добровольчество»,  

организованного Комитетом по мо-
лодежной политике и взаимодей-
ствию с общественными организаци-
ями в номинации «Помощь детям».

В 2014 году проект был отмечен 
и театральной премией-дипломом 
Российской национальной премии XI 
Всероссийского Фестиваля театраль-
ного творчества для детей «Арлекин», 
в рамках которого Любовь Корабле-
ва стала участником конференции 
«Театр равных возможностей», по-
священной проблемам доступности 
городской театральной среды для де-
тей с ограниченными возможностями 
здоровья.

Опыт Л.В. Кораблевой опубли-
кован в многочисленных статьях и 
сборниках, обобщен в виде методи-
ческих рекомендаций. Основные пу-
бликации, посвященные использова-
нию перчаточных кукол в обучении и 
воспитании детей с нарушением слу-
ха, приведены на официальном сай-
те Герценовского университета. За 
многолетнюю плодотворную работу 
по развитию и совершенствованию 
учебного процесса и значительный 
вклад в дело подготовки высоко-
квалифицированных специалистов 
кандидат педагогических наук, до-
цент Любовь Витальевна Кораблева 
награждена Почетной грамотой РГПУ 
им. А.И. Герцена, Почетной грамотой 
Министерства образования и нау-
ки Российской Федерации, медалью 
РГПУ им. А.И. Герцена имени Импе-
ратрицы Марии Федоровны другими 
почетными грамотами и благодар-
ственными письмами учреждений 
образования и культуры.

спектакля, и мы постоянно используем эти 
куклы на выпускных концертах. Речь детей, 
озвучивающих свой персонаж, громкая, чет-
кая, ярко окрашенная палитрой уникальных 
звуков животных и людей, Мишеньки и Ма-
шеньки. 

четверть века я не расстаюсь с перча-
точным театром Л.В. Кораблевой, вспоминаю 
уроки наставника и учу этому своих воспи-
танников, ведь «учитель речи» в первую оче-
редь воспитывает добрую душу и щедрое 
сердце. А это всё можно сделать исключи-
тельно через добрые и поучительные сказки.

Спасибо Вам, добрый и талантливый пе-
дагог, учитель, наставник и друг!

Юлия Русинова,
выпускница 1995 года, дефектолог,  

сурдопедагог, учитель-логопед, 
почетный работник общего образования РФ, 

ветеран труда РФ

«Театр – это волшебный мир, благо-
даря которому дети с нарушением слуха 
начинают лучше понимать окружающую 
их реальность в эмоциональных красках и 
художественно окрашенных образах. Мир 
героев театра кукол оказывается для них 
близким и доступным. Они разговаривают 
и ведут себя на языке, понятном глухому и 
слабослышащему ребенку. Это – чудесный 
мир волшебства и тайн. Мир добрых старых 
сказок помогает детям с нарушением слуха 
лучше сориентироваться в этом большом 
и сложном мире. Этому способствует театр 
кукол, сделанный руками студентов сурдо-
отделения института дефектологическо-
го образования и реабилитации РГПУ им.  
А.И. Герцена под руководством замечатель-
ного преподавателя и творческого человека 
Любови Витальевны Кораблевой. 

Алла Макарова, 
выпускница кафедры сурдопедагогики 1991 года, 

доцент кафедры сурдопедагогики института 
 дефектологического образования  

и реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена

«От изготовления кукол для перчаточ-
ного театра кукол остались самые теплые 
воспоминания. Помню, как мы воодушеви-
лись возможностью поставить спектакль во 
время практики. У всех без исключения по-
лучились прекрасные куклы. Мне же особен-
но приятно было то, что Любовь Витальевна 
сохранила мою куклу – волка и вручила ее 

мне через несколько лет после окончания 
вуза! Кукла до сих пор хранится у меня дома».

Ольга Чиж, 
выпускница кафедры сурдопедагогики 1998 года, 

доцент кафедры сурдопедагогики института  
дефектологического образования  

и реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена

Учитель начальных классов, замести-
тель директора по учебно-воспитательной 
работе ГБОУ школы-интерната №33 Мария 
Тасина ставит спектакли театра кукол со сво-
ими учениками, через сказку объясняя им, 
что такое толерантность. Последний спек-
такль был поставлен по ненецкой народной 
сказке «Как собака себе товарища искала». 
После того, как школьники прочитали сказ-
ку, они расширили ее содержание, приду-
мали новых героев и сделали кукол. Ребята 
написали сочинения о своих куклах: «Мне 
кажется, что моя сказительница самая кра-
сивая. Она одета в национальный ненецкий 
костюм. У нее яркая разноцветная шуба –  
малица. На голове пестрая меховая шапка. 
По характеру сказительница добрая, спокой-
ная и ласковая. Вечерами она рассказывает 
ребятам сказки». (Лера П.)

После того, как учащиеся представили 
спектакль театра кукол младшим школьни-
кам, родителям и учителям, они подвели 
итоги: «Мы представили наш спектакль ре-
бятам из других классов, родителям, учите-
лям. Всем очень понравился наш спектакль. 
Учителя и родители сказали, что как будто 
они побывали в настоящем театре». (Иван З.)

«Как здорово, что у нашего класса есть 
свой кукольный театр. Сначала было трудно 
делать куклу. Но потом стало очень инте-
ресно. Особенно придумывать костюм для 
куклы. Все ребята – молодцы. У нас самый 
дружный класс!» (Катя К.)

«Художественное слово воздействует 
на сознание и поступки школьников, по-
могает осознать человеческие взаимоотно-
шения. Участие в совместной творческой 
проектной деятельности делает коллектив 
слабослышащих младших школьников друж-
ным, позволяет получить каждому ученику 
одобрение со стороны родителей, учителей 
и сверстников» (Заместитель директора 
по учебно-воспитательной работе ГБОУ 
школы-интерната №33 Мария Тасина).

Анна Смирнова, 
корреспондент «ПВ»,

Любовь Кораблева, 
доцент кафедры сурдопедагогики 
института дефектологического  

образования и реабилитации 
РГПУ им. А.И. Герцена
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31 января состоялось торжественное закрытие программы 
«русский язык как иностранный. интенсивный курс. уровень 
А1», который с 21 января в течение двух недель студенты 
из китайской народной республики проходили в ргПу им. 
А.и. герцена.

Руководитель программы – доцент кафедры интенсивного  
обучения русскому языку как иностранному РГПУ им.  

А.И. Герцена Валентина Гаврилова – отметила, что студенты, успешно 
окончившие курс, очень смелые, потому что они зимой приехали в 
Санкт-Петербург, чтобы в Герценовском университете, вдали от род-
ного дома, изучать русский язык.

Китайских студентов поблагодарили преподаватели, которые 
их обучали. Они подчеркнули, что это был приятный и интересный 

опыт не только для обучающихся, но и для них самих. «Эти две неде-
ли были очень насыщенными и пролетели как один день. Благодарим 
вас за ответственность и усердную работу! Мы всегда ждем вас снова 
в Герценовском университете», – добавили педагоги.

К поздравлениям и благодарностям присоединился советник 
проректора по международному сотрудничеству РГПУ им. А.И. Гер-
цена Александр Сухарев: «Вы хорошо учились, активно работали и 
заслужили соответствующую оценку!» Вместе с Валентиной Гаврило-
вой он вручил студентам сертификаты об окончании дополнитель-
ной общеразвивающей программы «Русский язык как иностранный. 
Интенсивный курс. Уровень А1».

Профессор Ци Сюнь, сопровождавший студентов в ходе курса, 
поделился своими впечатлениями: «За эти две недели мы узнали 
много интересного. Студенты, которые раньше не знали ни слова по-

русски, сейчас уже научились общаться на бытовые темы. А те, кто 
учится на факультете русского языка как иностранного, получили 
возможность языковой практики в стране изучаемого языка. Наде-
юсь, что сотрудничество между нашими вузами поднимется на еще 
более высокий уровень».

С ответным словом выступили студенты, окончившие програм-
му: «Спасибо за прекрасное время в вашем вузе. Мы никогда не забудем 
эти дни. Спасибо администрации Герценовского университета за ор-
ганизацию занятий, преподавателям – за заботу и помощь, поварам – 
за вкусную здоровую еду».

Торжественное закрытие программы завершилось тради-
ционным фотографированием перед главным корпусом РГПУ им.  
А.И. Герцена. 
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студент института физической культуры и спорта ргПу им.  
А.и. герцена дмитрий клименко стал чемпионом россии по бадмин-
тону среди студентов в мужском одиночном разряде.

В первую неделю февраля в г. Раменское (Московская область) 
прошли Всероссийские соревнования по бадминтону среди сту-

дентов. В течение пяти дней спортсмены из 15 вузов страны соревнова-
лись в командном и личном зачете.

Герценовский университет был представлен двумя спортсменами: 
Дмитрием Клименко – студентом 1 курса института физической культу-
ры и спорта, мастером спорта, призером чемпионата России и Европы, и 
Кристиной Аверкиной – студенткой 4 курса института философии чело-
века, кандидатом в мастера спорта.

В непростой борьбе Кристина смогла пройти до 1/8 финала. В муж-
ском одиночном разряде победа завоевана Дмитрием Клименко.

студент института физической культуры и спорта ргПу им.  
А.и. герцена константин Хиленко стал призером чемпионата россии по 
легкой атлетике (спорт глухих) в помещении.

С 4 по 8 февраля в Тюмени проходил чемпионат России по спорту глу-
хих (легкая атлетика). На чемпионат прибыли 168 участников из 29 регионов 
страны. Эти соревнования являются одним из этапов подготовки и отбора к 
I чемпионату мира по легкой атлетике в помещении, а также к X чемпионату 
Европы по спорту глухих, который пройдет с 21 по 28 июля текущего года в г. 
Бохум-Ваттеншайд (Германия).

Студент 1 курса магистратуры, заслуженный мастер спорта по легкой 
атлетике (спорт глухих), многократный победитель и призер чемпионатов 
Европы и чемпионатов России по легкой атлетике, Константин Хиленко занял 
II место в соревнованиях по прыжкам в высоту, преодолев планку на высоте 
2,02 м, и III место по прыжкам в длину, показав результат 6,88 м, и тем самым 
обеспечил себе путевку на чемпионат мира.

герценовцы на высоте

– В чем особенность карате кио- 
кусинкай? Почему выбрали именно 
этот вид спорта?

Анастасия: Когда я поступила на 
1 курс института физической культуры 
и спорта Герценовского университета, 
моя однокурсница предложила пойти 
на тренировку вместе, потому что одна 
она идти стеснялась. Мне понравилось, 
и я осталась, начала тренироваться, го-
товиться к соревнованиям. Мне очень 
понравился тренер, спортивный режим 
и тренировочный процесс. Тогда у нас 
была одна тренировка в день 3 раза в 
неделю. Сейчас – две тренировки в день 
почти ежедневно. Это серьезный спорт.

Дмитрий: Киокусинкай – вос-
точное единоборство, оно включает 
большой философский компонент. Мы 
занимаемся спортивным карате, и наша 
подготовка очень сильно отличается от 
традиционной подготовки каратистов, 
которые делают очень много упраж-
нений базовой техники, специальные 
комплексы. У нас совершенно другой 
подход, наша подготовка заточена на 
результат. Спорт должен приносить ре-
зультат. Если люди, которые занимаются 
карате, могут заниматься им ради про-
цесса, то спортсмены занимаются ради 
высшего достижения. 

– Каких по характеру людей при-
влекает этот спорт?

А.: Характер может быть разный. 
Как правило, в наш спорт идут настой-
чивые и сильные духом люди, но если 
нет желания тренироваться и высту-
пать, то никакие качества не помогут. 

Д.: Самое важное качество в нашем 
виде спорта связано с выносливостью, 
преодолением боли от удара. человек 
должен быть по-хорошему упертый, то 
есть он должен быть упрямый в дости-
жении своей цели, амбициозный. Если 
нет амбиций, спортсмен может пре-
красно проявлять себя в зале, но при 
этом не показывать результат на сорев-
нованиях. А тому человеку, у которого 

«если выХодиШь на бой, 
выХоди выиГрывать»

Смотрите интервью с Дмитрием Савельевым и 
Анастасией Косьяновой 
в видеопроекте «ПВ» Диалоги
www.youtube.com/pedvesty

есть желание достичь чего-то, которо-
му хочется результативности, амбици-
озность помогает. 

– Насколько развит этот вид 
спорта в России?

Д.: Неслучайно попытки сделать 
этот вид спорта олимпийским идут из 
России. Это свидетельствует о том, что 
Россия – лидер по количеству и каче-
ству занимающихся карате в мире, и 
российские бойцы неоднократно это 
демонстрировали, завоевывая золотые 
медали на чемпионатах мира. 

В целом киокусинкай есть везде. В 
каждой стране мира вы найдете тех, кто 
занимается карате киокусинкай.

– Почему людей в нашей стране 
так привлекает этот вид спорта?

Д.: Я думаю, это особенности на-
шей действительности: мы привыкли 
бороться с детства за все, это отвечает 
нашему стилю жизни, поэтому мы на 
ведущих позициях и в боксе, и в других 
единоборствах – дзюдо, вольной борь-
бе. Возможно, еще это связано с нашим 

климатом, с тем, что мы всегда преодо-
леваем, боремся – эта привычка пере-
носится на татами или на ринг.

– Дмитрий, почему вы решили 
стать тренером?

Д.: Моя спортивная и тренерская 
карьеры шли параллельно. Первый раз 
меня тренер попросил заменить его на 
детской тренировке, когда мне было 20 
лет. Я тогда готовился к каким-то регио- 
нальным турнирам, у меня тогда еще не 
было звания мастер спорта. С тех пор я 
начал тренировать, периодически за-
меняя своего тренера. В РГПУ им. А.И. 

Герцена я начал тренировать с 2002 
года. Занятия тогда были 1 раз в неде-
лю. В 2005 году прошел первый чемпи-
онат вузов Санкт-Петербурга по карате 
киокусинкай. С того момента этот спорт 
стал активно развиваться. Сейчас я 
курирую чемпионаты вузов по карате 
киокусинкай, каждый год они собирают 
всё большее количество спортсменов 
из разных вузов. 

Когда ты являешься действующим 
спортсменом и параллельно трениру-
ешь других, ты еще и сам очень сильно 

развиваешься. Потому что со стороны 
видишь те проблемы, которые трудно 
заметить у себя самого. Это очень важ-
ный стимул. 

Работать с механизмами или бума-
гами мне не интересно, я люблю рабо-
тать с людьми. Многие известные спорт- 
смены находят себя в обучении других. 
Они параллельно делают свою спортив-
ную карьеру и тренерскую.

– Чем отличается тренер от 
учителя?

А.: Мне кажется, тренер делает 
гораздо больше для ученика, чем учи-
тель, он вкладывает часть себя. Живет с 
учеником не только в зале, но и за его 
пределами.

Д.: Учителя и тренеры бывают раз-
ные. Я отношусь к спортсменам как 
ко взрослым людям. Второй тренер, с 
которым мы работаем вместе, Виктор 
Лютинский, многое делает за ребят. Мы 
в этом плане очень хорошо друг друга 
дополняем.

– Что самое главное в работе 
тренера?

Д.: Главное – чтобы хватало сил и 
времени. Если ты готовишь кого-то, то 
это требует очень много индивидуаль-
ной работы. Если есть мотивация, то ты 
прикладываешь все усилия и чувству-
ешь отдачу.

– Какую роль играет Герценов-
ский университет в вашей спортив-
ной карьере?

А.: РГПУ им. А.И. Герцена – это мое 
образование, моя работа. Сейчас я ра-
ботаю и тренируюсь благодаря Герце-
новскому университету.

Д.: РГПУ им. А.И. Герцена очень по-
могает спортсменам. У нас есть возмож-
ность тренироваться столько, сколько 
нужно. Успех невозможен, если нет 
базы, а наша база – это Герценовский 
университет.

– Какая у вас сейчас цель?
А.: Я хочу попасть на чемпионат 

мира, который состоится в декабре 2019 
года. чтобы туда попасть, нужно успеш-

Выпускник института физической культуры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена, 
абсолютный чемпион России, двукратный чемпион Европы, чемпион мира 
Дмитрий Савельев и выпускница института физической культуры и спорта, 
обладатель кубка Европы, победитель всероссийских соревнований,  
чемпион Европы по карате киокусинкай Анастасия Косьянова рассказали об 
особенностях этого вида спорта и отношениях между тренером и учеником.

но выступить еще на двух турнирах.
Д.: Моя цель – успешное выступле-

ние ребят на чемпионате мира. Кроме 
того, хочу оформить результаты моей 
практической в виде диссертации.

– Чему вас научил спорт?
А.: В первую очередь, дисциплине, 

порядку, стремлению. Появляется цель 
– ты к ней стремишься, стараешься что-
то сделать, улучшить. Спорт дал мне но-
вых друзей, работу, учебу – всё. 

Д.: Спорт можно считать моделью 
жизни. Люди учатся в спорте, а потом 
переносят эти навыки на жизненные 
ситуации. Те спортсмены, которые про-
ходят через большие спортивные труд-
ности – травмы, перетренированность, 
выезды на соревнования, – становятся 
намного сильнее духом. Это все учит 
тому, как решать жизненные проблемы. 
Вот это, на мой взгляд, одна из важней-
ших функций спорта. Не только спор-
тивные достижения, но и формирова-
ние понимания, как жить. Школа жизни 
в целом.

Спорт дарит возможность путеше-
ствовать, посмотреть мир, получить 
международный опыт. У спортсменов 
появляется дополнительная мотивация 
учить иностранные языки и трениро-
ваться еще усерднее. 

– Какие слова тренера вспоми- 
наете чаще всего?

Д.: У меня было 4 тренера. Волшеб-
ной фразы или заклинания точно нет. 
Каждый раз это был какой-то новый на-
строй на бой.

А.: На каждый турнир нужна новая 
мотивация, каждый раз по-разному на-
страиваешься. Дмитрий Сергеевич все 
время говорил: «Если Настя выходит 
на бой, Настя выходит выигрывать». И 
каждый раз перед выходом я вспоми-
наю эти слова, стараюсь сделать всё 
максимально возможное, выложиться 
на 100%.

Беседовала корреспондент «ПВ» 
Анастасия Тютюкова
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5–7 февраля преподаватели факультета химии герценов-
ского университета приняли участие в третьем Всероссий-
ском съезде учителей и преподавателей химии в Москве.

Заведующая кафедрой химического и экологического 
образования, профессор Ольга Роговая, профессор 

Юлия Гавронская, доцент Эдуард Злотников и доцент кафедры 
неорганической химии Екатерина Исаева приняли участие в 
Третьем Всероссийском съезде учителей и преподавателей 
химии, который состоялся в МГУ им. М.В. Ломоносова и был 
посвящен Международному году Периодической таблицы 
химических элементов Дмитрия Менделеева. В мероприятии 
приняли участие около 600 человек из 78 регионов России и 

ближнего зарубежья.
Работу съезда открыл ректор Университета, академик 

РАН Виктор Садовничий. Участников съезда приветствовали 
первый заместитель министра науки и высшего образования 
РФ Григорий Трубников, президент Российской академии об-
разования Юрий Зинченко, представители Министерства про-
свещения РФ, Министерства промышленности и торговли РФ и 
другие.

Делегация Герценовского университета обсуждала докла-
ды ведущих специалистов и популяризаторов естественной 
науки в рамках пленарного заседания, активно участвовала в 
работе секционных заседаний. Ольга Роговая выступила в ка-
честве эксперта на двух панельных дискуссиях по проблемам 

химического образования в высшей школе. На секции «Преем-
ственность систем общего и высшего химического образова-
ния» были проанализированы актуальные подходы адаптации 
первокурсников к обучению в вузе и проблемы профильного 
обучения химии.

На секции «Подготовка учительских кадров в системе выс-
шего образования» был представлен опыт практико-ориенти-
рованной методической подготовки будущих учителей, нако-
пленный старейшей методической школой России. 

7 февраля все делегаты съезда приняли участие в Торже-
ственной церемонии открытия Международного года Перио-
дической таблицы химических элементов в России.

– Какой момент церемонии открытия Международного года Периодической та-
блицы химических элементов стал для Вас самым запоминающимся?

– В целом сам факт присутствия на этом мероприятии в штаб-квартире ЮНЕСКО надолго 
отложится в моей памяти. Организованная выставка, на которой можно было «прикоснуться» 
к химии, познакомиться с историей создания периодического закона, увидеть самые различ-
ные варианты Периодической таблицы химических элементов, не оставила равнодушным к 
этой науке ни одного присутствующего.

– Чем, на Ваш взгляд, является Периодическая таблица химических элементов для 
развития химической науки и для мировой науки в целом?

– Вклад, сделанный Дмитрием Ивановичем Менделеевым, неоценим. В первую очередь, 
периодическая таблица – это универсальный язык химии, который используют ученые во всем 
мире, но это не все! Менделеев не только создал таблицу, расположив элементы в порядке 
возрастания их атомных масс, он сформулировал периодический закон, который стал фунда-
ментом всей современной науки.

– Какой вклад в науку Вы успели внести за годы обучения и работы на кафедре орга-
нической химии РГПУ им. А.И. Герцена? Что Вы считаете своим главным достижением?

– Говорить о «вкладе в науку» в моем возрасте слишком рано. На сегодняшний день глав-
ная задача – дописать и защитить диссертацию. Мое исследование на кафедре органической 
химии является продолжением многолетнего и систематического изучения химии непредель-
ных нитросоединений, заложенного Всеволодом Васильевичем Перекалиным. Своим главным 
достижением я считаю то, что смог попасть на кафедру. Сам я из Хабаровска. В 2012 году, когда 
я оканчивал биолого-химический факультет Дальневосточного государственного гуманитар-
ного университета, мечта о поступлении – тогда в магистратуру кафедры органической химии 
РГПУ им. А.И. Герцена – казалась несбыточной. Сегодня я аспирант 4 года обучения, но мне в 
это до сих пор сложно поверить.

– Что, в свою очередь, обучение в Герценовском университете дало Вам?
– Обучение в Герценовском университете дало мне очень много. Во-первых, это возмож-

ность учиться и работать в одной из ведущих научных школ России. За годы работы на кафедре 
я получил колоссальный практический и педагогический опыт. В университете я познакомил-
ся с большим количеством интересных людей и приобрел много друзей.

– Кто из современных деятелей науки является Вашим кумиром? На кого из ученых 
Вы посоветовали бы равняться студентам-химикам?

– Люди, которыми я восхищаюсь и которым стараюсь соответствовать, – это сотрудники 
кафедры органической химии РГПУ им. А.И. Герцена. Их высокие моральные качества, профес-
сионализм, самоотдача в работе и науке восхищают меня и являются самым сильным стиму-
лом для работы.

наследие Менделеева

наука блиЖе, чеМ каЖется
В этом году исполняется 150 лет со дня открытия великим рус-
ским ученым Дмитрием Менделеевым Периодического закона и 
создания на его основе Периодической таблицы химических эле-
ментов, получившей впоследствии его имя. По поручению ректо-
ра РГПУ им. А.И. Герцена Сергея Богданова в торжественной цере-
монии открытия Международного года Периодической таблицы 
химических элементов в штаб-квартире ЮНЕСКО в Париже принял 
участие представитель обучающейся молодежи Герценовского 
университета – аспирант факультета химии Василий Пелипко. Он 
поделился своими впечатлениями и опытом научной деятельно-
сти с корреспондентом «ПВ».

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

«Лаборантам» предстояло в течение 30 минут ответить 
на ряд вопросов, разделенных на тематические блоки: разо-
блачение псевдонаучных фактов; вопросы от журнала «Нож», 
направленные на подключение как научных знаний, так и 

здравого смысла; «что хотел сказать автор?» от команды «То-
тального диктанта» и «Карты мира» для проверки знаний по 
географии. Еще одной частью «Открытой лабораторной» стал 
блок вопросов по химии, приуроченный к провозглашенному 
ООН Международному году Периодической таблицы химиче-
ских элементов Д.И. Менделеева.

В роли компетентного «завлаба» выступил доцент кафе-
дры методики обучения физике РГПУ им. А.И. Герцена Арте-
мий Крушельницкий. После разбора правильных ответов с 
«завлабом» участники акции смогли послушать научно-попу-
лярную лекцию «Деструктуризирующаяся мифологема пар-
никового эффекта» доцента кафедры неорганической химии 
РГПУ им. А.И. Герцена Михаила Пузыка.

Ведущий специалист управления научных исследова-
ний РГПУ им. А.И. Герцена Елена Данилова подчеркнула, что 
Герценовский университет впервые стал 
площадкой для проведения акции, но, 
несмотря на это, достаточно много участ-
ников заинтересовалось и пришло писать 
работу: «Когда мы принимали решение, 
проводить ли в Герценовском универси-
тете «Открытую лабораторную», у нас не 
было уверенности, что придут студенты 
и школьники, тем более если учесть, что акция проводится в 
выходной день. Оказалось, что наши сомнения были напрас-
ны. Очень радостно, что у довольно большого количества 
людей есть желание проверить свою научную грамотность и 
поучаствовать в такого рода акции».

«Лаборанты» показали высокий результат. Наряду со 
взрослыми участниками, имеющими высшее образование, 
призерами стали школьники и студенты. Им были вручены 
подарки от Герценовского университета и организаторов 

«Открытой лабораторной». Сразу несколько призовых мест 
заняли учащиеся школы № 375 с углубленным изучением ан-
глийского языка Красносельского района Санкт-Петербурга. 
Школьники поделились своими впечатлениями с корреспон-

дентом «ПВ».
Сергей Гоменюк, 8 класс: «Такая воз-

можность проверить свои знания – это 
очень здорово, и я доволен итоговым ре-
зультатом. Самое интересное открытие, 
которое я сделал, касается стихотворе-
ния «Тьма», написанного Джорджем Бай-
роном летом 1816 года. В стихотворении 
он описал конец света, а вдохновило его 
аномальное похолодание того года».

Кирилл Зверев, 9 класс: «Мне по-
нравился формат проведения занятия – в аудитории царила 
уютная обстановка и подача материала была ненавязчивой. Я 
узнал, как водяной пар влияет на глобальное потепление, что 
муравьи делают мед, что человек может жить с одним полу-
шарием мозга и еще много всего интересного. Теперь я знаю, 
какие аспекты науки мне стоит изучить получше!»

Алина Смирнова, 9 класс: «А вы знали, что котов с трех-
цветной окраской не существует? Благодаря «Открытой лабо-
раторной» я сделала это открытие! Мне было очень интерес-
но проверить свои знания в формате теста. У меня не самый 
лучший результат, но я собой довольна».

О своем опыте участия в акции рассказал и учитель, со-
провождавший ребят, – выпускник РГПУ им. А.И. Герцена 
Евгений Галкин: «Так как я являюсь учителем химии, я не мог 
пропустить такое событие в Международный год Периоди-

ческой системы Д.И. Менделеева. Мероприятие проведено 
на высшем уровне: отличная подача материала, доступность 
для всех возрастов… Среди моих учеников были и восьми-
классники! Меня удивили многие интересные факты, это 
было очень познавательно. А главное, что дети довольны! Для 
участия в акции среди всех вузов я, конечно, выбрал Герце-
новский университет. Родные стены, столько воспоминаний о 
студенческих годах... чувствую себя как дома!»

«очень радостно, что у довольно большого количества 
людей есть желание проверить свою научную грамот-
ность и поучаствовать в такого рода акции».
елена данилова, ведущий специалист управления науч-
ных исследований ргпу им. а.и. герцена

«такая возможность проверить свои знания – это очень 
здорово, и я доволен итоговым результатом».
сергей гоменюк, ученик 8 класса школы №375

В этом году « Открытая лабораторная» состоялась в третий раз, значительно расши-
рив свою географию: почти 30 стран мира принимали в ней участие. Герценовский 
университет не остался в стороне, предоставив площадку для проведения акции. Ее 
название неслучайно, ведь в ней смогли принять участие все желающие, начиная от 
школьников и студентов и заканчивая учеными разных областей науки.

Официальная страница  
института физической культуры и спорта  

на сайте РГПУ им. А.И. Герцена

Подробно о фестивале  
«Открытая лабораторная»  

на сайте РГПУ им. А.И. Герцена
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25 января состоялась торжественная церемония возло-
жения цветов к обелиску павшим героям-герценовцам.

На церемонии прозвучали стихи классиков россий-
ской поэзии и стихи, вошедшие в сборник «Герце-

новский метроном. Война. Блокада. Победа». Его издание 
стало данью памяти героям-герценовцам, не вернувшимся 
с фронтов Великой Отечественной войны и не пережившим 
страшные годы блокады Ленинграда. На открытии церемо-
нии прозвучало стихотворение выпускника 1973-го года 
Михаила Адамского. Произведения, посвященные блокаде, 
также читали обучающиеся, выпускники и преподаватели 
РГПУ им. А.И. Герцена.

В событии принял участие давний друг Герценовско-
го университета, заслуженный деятель искусств России, 
лауреат премии Правительства Санкт-Петербурга, член 
Правления Союза композиторов Санкт-Петербурга Виктор 
Плешак. Виктор Васильевич обратился к собравшимся с 
приветственным словом, отметив, что очень тронут отно-
шением Герценовского университета к святой теме блокады 
Ленинграда, и исполнил песню на стихи Макса Дахие «Ведь 
мы же с тобой ленинградцы». Вместе с ансамблем «Девча-
та» руководитель студии вокального мастерства РГПУ им.  
А.И. Герцена, заслуженная артистка РФ Светлана Юрасова 
исполнила композицию «Эх Ладога, родная Ладога».

Жизнь Герценовского университета в годы войны и бло-
кады – подлинная патриотическая летопись вуза; это исто-
рия гражданских, научных, военных и трудовых подвигов 
тех, кто обучался и работал в университете. В знак призна-
тельности героям обучающиеся, преподаватели и админи-
страция РГПУ им. А.И. Герцена возложили цветы к подножию 
Обелиска.

Церемония открыла фестиваль, посвященный 75-летию 
полного освобождения Ленинграда от его блокады фашист-
скими войсками. В рамках фестиваля состоялись концерт-
ные, театральные и выставочные проекты, подготовленные 
герценовцами.

ПоГовориМ о кино

С
обытие открылось ппока-
зом фильма Юлии Киселевой 
«Мозг. Вторая вселенная», по-
священного размышлениям о 

способностях и предназначении человече-
ского мозга, о взаимосвязи наших мыслей 
с нашей физиологией, о феномене подсо-
знания и влиянии социума на наше мне-
ние. Благодаря фильму зрители могли по-
знакомиться с такими нейрологическими 
явлениями, как синестезия, прозопагнозия, 
увидеть возможности гипнотерапии, при-
коснуться к миру нейрокомпьютерных 
интерфейсов и осознать их пользу. Как от-
метили эксперты кинопоказа – профессор 
кафедры возрастной психологии и педаго- 
гики семьи РГПУ им. А.И. Герцена Елена Ни-
колаева и доцент кафедры возрастной пси-
хологии и педагогики семьи Светлана Ники-
форова, – один из главных выводов, который 
могут сделать студенты из этого фильма, – 
принимаемые нами решения на 80% зависят 
не от нас, и только люди с сильной энергией, 
с осознанием этой зависимости могут проти-
востоять ей. «Несмотря на научные неточно-
сти в фильме, связанные с формированием 
нейронных связей в человеческом мозге, 
фильм будит воображение, заставляет заду-
маться о многих механизмах и вернуться к 
научной литературе. Мы – это наш мозг, как 
и было сказано в этой картине», – добавила 
Елена Ивановна.

Участниками первого показа стали сту-
денты-педагоги, психологи и дефектологи. 
Многие из них подчеркнули, что ожидали 
от картины чего-то большего и солидарны 
с экспертами, указавшими на ряд научных 
ошибок в фильме. Однако разочарование 
не помешало им получить удовольствие от 
профессионального просмотра и обсуж-
дения картины, взять на вооружение пред-
ложенные преподавателями книги по теме. 
«Сегодня Дискуссионный зал оправдал свое 
название. После просмотра мы еще долго 
обсуждали проблемные вопросы. Тема дей-
ствительно интересная, – комментирует 
студентка института дефектологического 
образования и реабилитации Анна Колоко-
лова. – Наличие экспертного мнения оказа-
лось ключевым моментом мероприятия и, 
пожалуй, самым захватывающим и познава-
тельным. Мне этот вечер подарил массу впе-
чатляющих открытий».

Во второй день фестиваля был показан 
фильм Михаила Барынина «24 снега». Это 
картина о жизни в невыносимом климате 
арктической части Якутии в условиях веч-
ной мерзлоты. Суровый край притягивает 
людей, ищущих свободу и независимость. 
Жизнь здесь связана с ежедневной борьбой 
со стихией и самим собой. «Быть здесь – 
значит работать», – говорит герой фильма, 

ФАНК – это фестиваль актуального научного кино нового 
формата, который представляет самые интересные пол-
нометражные документальные фильмы о науке со всего 
мира, созданные за последние пять лет. ФАНК отходит 
от традиционных рамок кинофестиваля, закрепленного 
за одним городом, за одним сезоном, и становится про-
ектом, объединяющим неравнодушных и вдохновлен-
ных наукой людей в десятках российских городов. С 18 
по 20 декабря фестиваль впервые был организован на 
площадке РГПУ им. А.И. Герцена.

коневод Сергей. С каждым годом он все 
больше и больше времени проводит вдали 
от деревни, встречаясь с семьей лишь не-
сколько раз в году на празднике коневодов 
и привозя мясо домой. Он чувствует себя 
чужаком в родном доме и практически те-
ряет связь с родными. Изнуряющий быт 
Севера задает человеку самый тяжелый 
вопрос – кто он на самом деле. «Это фильм 
о единстве человека с природой, – отмети-
ли эксперты кинопоказа – доцент кафедры 
этнокультурологии РГПУ им. А.И. Герцена 
Юлия Кустова и доцент кафедры языково-
го и литературного образования ребенка 
РГПУ им. А.И. Герцена Марина Костюхина. – 
Сергей чувствует себя на природе как дома, 
он не зависит от расписания автобусов и от 

ему быть жизнерадостным и понимать, что 
каждодневный тяжелый труд важен для бла-
гополучия семьи и для его душевного спо-
койствия. 

Этот фильм заряжает жизненной энер-
гией. Он призывает подумать о вечном и 
задать себе вопросы: на своем ли я месте в 
этой жизни и кому я передам накопленные 
сокровища?»

В завершение кинофестиваля зрите-
лям была представлена картина Грега Коса 
«АльфаГо» о создании искусственного интел-
лекта и его соревновании с человеческим 
мышлением. Фильм переворачивает пред-
ставление о компьютерах как механизмах, 
не имеющих творческого подхода к реше-
нию задач. Разработчики искусственного 
интеллекта – компания Google DeepMind – 
наделили программу «АльфаГо» способ-
ностью играть в сложнейшую китайскую 
настольную игру го на уровне мастеров 
высочайшего класса. Программа смогла не 
только обработать всю имеющуюся инфор-
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мацию об игре и вариантах ее развития, но 
и самостоятельно прогрессировать до при-
нятия креативных и непонятных с первого 
взгляда ходов. Это позволило ей победить 
одного из сильнейших игроков мира в исто-
рии го – Ли Седоля, что взволновало обще-
ство и заставило задуматься о возможности 
решения глобальных проблем человечества 
с помощью искусственного интеллекта и его 
ответственном применении. «Этот фильм 
может быть интересен не только тем, кто 
увлекается игрой го или разработками в об-
ласти нейросетей и искусственного интел-
лекта, но и более широкому кругу людей. В 
центре внимания лежит проблема противо-
стояния машины и человека, за развитием 
которого наблюдают многие. Неподдельные 
эмоции Ли Седоля и болеющих за него зри-
телей заставляют сопереживать даже тех, 
кто находится по ту сторону экрана. Несмо-
тря на то, что фильм документальный, снят 
он по всем законам художественного», – 
считает участник показа Антон Суслов,  

аспирант института компьютерных наук и 
технологического образования.

Фестиваль был организован при уча-
стии студенческого научного общества 
РГПУ им. А.И. Герцена. Сами студенты под-
черкивали, что организация событий их об-
радовала, они с радостью распространяли 
информацию о них среди своих друзей и 
коллег и были воодушевлены появлени-
ем такой формы досуга в университете.  
Обучающиеся оставили положитель-
ные отзывы о мероприятии и планиру-
ют участвовать в организации «ФАНК»  
в следующем году.

Кадр из фильма Грега Коса «АльфаГо»

Кадр из фильма Юлии Киселевой «Мозг. Вторая вселенная»Кадр из фильма Михаила Барынина «24 снега»

других людей. Он – свободен». В ходе об-
суждения фильма поднимались различные 
вопросы: о жизненных ценностях и поиске 
смысла, об одиночестве, сохранении тради-
ций, нахождении себя.

«Если вы хотите увидеть счастливого че-
ловека, который сделал свой выбор в жизни 
раз и навсегда, то вам стоит посмотреть этот 
фильм! – говорит студентка института дет-
ства Ангелина Михайлова. – Пожалуй, труд-
но найти место суровее, чем Якутия. Здесь 
градусник едва выдерживает воздействие 
отрицательной температуры, вместо бере-
гов – вереница скал, даже летом лежит снег, 
а поломка машины может стоить жизни.

Сергей – одиночка, романтический ге-
рой, для которого природа и размышления 
ближе, чем шумные праздники и жизнь в 
комфортной квартире. Главный герой много 
думает о жизни, осознание того, что все его 
труды, вся его любовь к потомственному 
делу канут в небытие после его смерти, рас-
страивает Сергея. Но эти мысли не мешают 

Подробно о фестивале  актуального научного кино 
на официальном сайте ФАНК


